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産業建設委員会 会議録 

＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝

日 時 令和２年３月１１日（水曜日） 

午後１時３０分開会、午後２時５４分閉会 

令和２年３月１３日（金曜日） 

午前１０時００分開会、午後０時３１分閉会 

場 所 第４委員会室 

―――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

日 程 

１ 開  会 

２ 委員長挨拶 

３ 協議事項 

（１）付託された議案の審査 

ア 議案第 ７号 土浦市市道の構造の技術的基準等を定める条例の一部改正 

について 

イ 議案第 ８号 土浦市営住宅条例の一部改正について 

ウ 議案第 14号 令和２年度土浦市公共用地先行取得事業特別会計予算 

エ 議案第 15号 令和２年度土浦市駐車場事業特別会計予算 

オ 議案第 19号 令和２年度土浦市農業集落排水事業特別会計予算 

カ 議案第 20号 令和２年度土浦市下水道事業会計予算 

キ 議案第 21号 令和２年度土浦市水道事業会計予算 

ク 議案第 22号  市道の路線の認定について 

ケ 議案第 23号  市道の路線の廃止について 

コ 議案第 25号  訴えの提起について 

サ 議案第 26号  令和元年度土浦市一般会計補正予算（第８回）～第１表歳入歳出

予算補正歳出中第５款(農林水産業費)，第６款(商工費)，第７款

(土木費），第１１款(災害復旧費），第２表繰越明許費中第５款（農

林水産業費），第７款(土木費），第１１款(災害復旧費) 中第２項

(土木関係災害復旧費) 

シ 議案第 30号  令和元年度土浦市下水道事業特別会計補正予算（第４回） 

（２）付託された請願・陳情について 

   ・受理番号１ 

    「最低賃金の大幅引き上げと中小企業支援策の拡充を求める意見書」採択 

の請願書 

（３）予算特別委員会産業建設分科会付託議案の審査 

ア 議案第 13 号 令和２年度土浦市一般会計予算～第１表歳入歳出予算歳出中第

５款(農林水産業費)，第６款(商工費)，第７款(土木費)，第１
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１款(災害復旧費)，第２表債務負担行為中(風車周辺花壇設置及

び管理委託料） 

（４）報告事項 

   ア 工事発注状況報告について 

（５）その他 

４ 閉 会 

――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

出席委員（８名） 

 委員長  勝田 達也 

副委員長 小坂  博 

 委 員  内田 卓男 

 委 員  柏村 忠志 

 委 員  寺内  充 

 委 員  矢口  清 

 委 員  栁澤  明 

 委 員  平石 勝司 

――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

欠席委員（０名） 

――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

説明のため出席した者（１２名） 

 都市産業部長     塚本 隆行 

 建設部長       岡田 美徳 

 商工観光課長    皆藤 秀宏 

 農林水産課長    室町 和徳 

 都市計画課長    佐々木 啓 

 建築指導課長    坂本 憲一 

 道路課長      草間 正志 

 住宅営繕課長    櫻井 良哉 

 下水道課長     和田 利昭 

 公園街路課長    浅岡 武徳 

 水道課長      黒須 清一 

 農業委員会事務局長 下村  浩 

――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

 事務局職員出席者  川上 勇二 

――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

 傍聴者  ０名 

――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 
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○勝田委員長 只今から産業建設委員会を開催いたします。それでは早速，協議事項に

入ります。付託議案の審査につきまして，始めに議案第７号土浦市市道の構造の技

術的基準等を定める条例の一部改正について，執行部より説明願います。 

○草間道路課長 議案書の２９ページをお願いいたします。今回の改正は，道路の構造

一般的な技術基準を定めている政令の道路構造令の改正に伴い，市の条例を改正す

るものでございます。改正のポイントは２つございます。１つ目が，自転車通行帯

の新設でございます。道路交通法には，自転車通行帯というものが規定されており

ますが，道路構造令には規定がなかったことから，新たに自転車通行帯を規定する

とともに，設置要件を定めるものでございます。ポイントの２つ目が，自転車道の

設置要件でございます。道路そのものの設定速度が６０㎞以上であるものは，自転

車道を設置するよう定めるものでございます。これら自転車通行帯，自転車道の設

置要件につきましては，いずれも自動車や自転車の交通量の多い道路と定められて

おります。その他，合わせて所要の改正を行うものでございます。３１ページをお

願いします。上から１０行目にあります第８条の２が，今回，新たに規定をしまし

た自転車通行帯に関する条文でございます。下から６行目の第９条が，設計速度６

０㎞以上の道路を，自転車道の設置要件としたものでございます。なお，改正条例

の施行につきましては，公布の日からとなります。説明の方は以上でございます。 

○勝田委員長 只今の説明について，何かご質疑はございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第７号土浦市市道の構造の技術的基準

等を定める条例の一部改正については，原案どおり決することに，ご異議ございま

せんか。 

（「異議なし」という声あり） 

○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第７号は，原案どおり決しました。

次に，議案第８号土浦市営住宅条例の一部改正について，執行部より順次説明願い

ます。 

○櫻井住宅営繕課長 議案書３３ページをお願いします。こちらは，令和２年４月１日

に民法の一部を改正する法律が施行されることに伴い市営住宅条例の一部を改正す

るものでございます。主な改正内容については，市税を滞納している方であっても，

完納が見込める方の入居を認める。それから連帯保証人に債務の極度額を履行する

責任を負わせる。それから，今まで連帯保証人は，自然人しか認めていなかったも

のを，保証法人，民間機関まで認める規定を設けたものでございます。３５ページ

をお願いします。今説明した改正箇所になります。それから，前回，栁澤委員から

期間保証について質問がありましたが，今，民間法人と，お話をしている段階で，

確定ではないので，公営住宅用の説明が，詳しくできません。市の顧問弁護士とも

協議して，やっていきたいと思いますので，ご理解のほどよろしくお願いいたしま

す。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 
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○寺内委員 訴訟の時，顧問弁護士と相手の弁護士が話し合うのか。 

○櫻井住宅営繕課長 そうではなく，顧問弁護士と契約を結んでいただくよう，この会

社と話しています。 

○寺内委員 市の顧問弁護士と契約したら，市の訴訟に出られなくなるだろう。 

○櫻井住宅営繕課長 違う弁護士だと，スムーズに進まなくなっちゃいますので。 

○寺内委員 逆だよ。それをやったら市の顧問弁護士，受けられなくなっちゃう。民間

の弁護を受けてるんだもの。両方の弁護，できないだろう。まあ，今，勉強中ってこ

とだから，いいよ。 

○栁澤委員 まず，やってみなよ。 

○櫻井住宅営繕課長 その辺のところ，よく研究させていただいて対応させていただき

ます。 

○内田委員 立派な答弁ですね。 

○勝田委員長 その他，ございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第８号土浦市営住宅条例の一部改正に

ついては，原案どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり。） 

○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第８号は，原案どおり決しました。

次に，議案第１４号令和２年度土浦市公共用地先行取得事業特別会計予算について，

執行部より説明願います。 

○佐々木都市計画課長 予算書２３３ページをお願いいたします。令和２年度の予算に

つきましては，第１条に示させていただいた通り歳入歳出それぞれ８億７，１８２

万３，０００円でございます。詳細につきましては，３枚おめくりいただきまして

２３９ページをお願いいたします。２３９ページが，事項となりますが，歳入につ

きましては，一般会計の繰入金の他，過年度借換条件付き発行債，借換債ですか，

そちらが歳入。１枚おめくりいただきまして，２４０ページをお願いします。こち

らが公債費ということで，中央１丁目市街地再開発用地取得事業など６事業に対す

る公債費でございます。２４１ページから２４３ページにつきましては，今説明し

た詳細でございます。説明につきましては以上となります。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 

○内田委員 ６事業の内容は。 

○佐々木都市計画課長 常名虫掛線，木田余の市民運動広場，総合運動公園，中央１丁

目市街地再開発，川口二丁目の用地等を購入した時の償還です。 

○勝田委員長 その他，ございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第１４号令和２年度土浦市公共用地先

行取得事業特別会計予算は，原案どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 
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○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第１４号は，原案どおり決しました。

次に，議案第１５号令和２年度土浦市駐車場事業特別会計予算を，執行部より説明

願います。 

○浅岡公園街路課長 予算書２４７ページをお願いいたします。市営駐車場６ヶ所の管

理運営のための経費でございます。歳入歳出の総額は１億３，８９０万９，０００

円で，前年度と比較いたしまして２．２％の減となっております。説明書で説明さ

せていただきますので２５５ページをお願いいたします。歳入でございます。１款

使用料につきましては，６ヶ所の市営駐車場の利用料金でございます。２５６ペー

ジの繰入金と２５７ページの３款の諸収入は，科目の計上でございます。２５８ペ

ージの繰入金については，西口駐車場の償還が，令和元年度で終了しましたことか

ら，本年度は計上がございません。２５９ページをお願いいたします。歳出でござ

います。１目業務管理費は，６ヶ所の市営駐車場の維持管理に要する経費でござい

ます。１２節委託料でございますが，機械設備の保守点検等に要する経費でござい

ます。１４節工事請負費でございます。説明欄の駐車場施設改修工事費は，平成９

年度の運用開始から２２年が経過し，老朽化により支障が出てきている駅西駐車場

のトイレ改修工事を実施するものでございます。監視カメラ交換工事費につきまし

ては，駅東駐車場の監視カメラ４４台の交換工事でございます。２４節積立金は，

今後の駐車場施設の設備更新等に備え積み立てるものでございます。２７節繰出金

は，これまで事業収入を保つため，一般会計から繰入金を計上しておりましたが，

駐車場整備に関わる公債費が令和元年度で終了となり，その繰入が不要となること

から，一般会計へ繰り出すものでございます。２６０ページをお願いいたします。

２款公債費は，駅東駐車場大規模修繕工事に係る償還金でございます。２６２ペー

ジをお願いいたします。地方債の平成３０年度末の額，令和元年度末の見込み額，

令和２年度末の見込み額でございます。説明は以上でございます。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 

○内田委員 地方債の残りは西口のやつか。 

○浅岡公園街路課長 この２億４００万円は，駅東の大規模補修の償還金です。 

○内田委員 西口の借金は，全部，終わったのか。 

○浅岡公園街路課長 はい。 

○内田委員 これ，償還，いつ，終わるの。 

○浅岡公園街路課長 令和１５年まで。 

○小坂副委員長 定期駐車料金が１万円に下がったが，利用者は増えたのか。 

○浅岡公園街路課長 若干ですが，増えております。 

○勝田委員長 その他，ございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第１５号令和２年度土浦市駐車場事業

特別会計予算は，原案どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 
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○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第１５号は，原案どおり決しました。

次に，議案第１９号令和２年度土浦市農業集落排水事業特別会計予算について，執

行部より説明願います。 

○和田下水道課長 下水道課でございます。予算書の３６９ページをお願いします。令

和２年度土浦市農業集落排水事業特別会計の歳入歳出の総額は，それぞれ１億２，

５１５万円でございまして，前年度との比較では，約３．５％の増でございます。

予算の詳細につきましては３７７ページをお願いします。歳入歳出予算の事項別明

細の歳入でございます。１款１項１目の受益者分担金につきましては，農業集落排

水への新規加入予定件数としまして２件分を計上しております。３７８ページをお

願いします。２款１項１目の農業集落排水使用料は，市内６地区にございます排水

処理施設の運営に伴う使用料金でございまして，現年度分及び滞納繰越分の計上で

ございます。３７９ページをお願いします。３款１項１目の農業集落排水事業費補

助金は，河川や湖沼の水質保全のため，森林湖沼環境税の活用により排水処理施設

からのリンの除去支援及び下水道接続事業に対する補助金でございます。また，３

款２項１目の農業集落排水事業費交付金は，２０年以上が経過した５つの処理場施

設につきまして，将来に渡る最適な整備構想の策定費用に対する交付金でございま

す。農業集落排水事業の歳入につきましては以上でございます。次に，歳出につき

まして，ご説明いたします。３８３ページをお願いします。１款１項１目の農業集

落排水事業管理費は，市内６地区の排水処理場及び管渠施設の維持管理に要する経

費でございます。始めに，主な経費について，ご説明いたします。１０節需用費の

光熱費は，処理場施設及び管路施設におけるマンホール圧送ポンプの電気料等でご

ざいます。続きまして，１２節委託料は，６地区の処理場とポンプ施設の維持管理

等に係る委託料でございます。１４節工事請負費は，排水施設の補修や更新及び汚

水桝の設置に要する費用でございます。３８４ページをお願いします。１８節の負

担金補助及び交付金は，農業集落排水事業の運営に係る各協議会等への負担金及び

河川や湖沼等の水質向上のための新規下水道接続に対する補助金でございます。３

８５ページをお願いします。２款公債費は，起債の借り入れに対する償還元金と利

子分の経費でございます。農業集落排水事業特別会計の説明は，以上でございます。

よろしくお願いします。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 

○寺内委員 農業集落排水事業の受益者負担金は，下水道と同じに取ってるのか。 

○和田下水道課長 下水道については面積当たりで賦課されています。農業集落排水事

業については，整備費に対する参加者で設定しています。処理場により分担金が違

っていますので，新規加入の場合には，その額を納めてもらっています。 

○内田委員 ２億からの借金，あと１０年くらい掛かるの。 

○和田下水道課長 令和９年ころに，概ね，見通しがつくと思います。 

○内田委員 修繕については，どう考えてるの。 

○和田下水道課長 公共下水道の長寿命化と同じように進めていきたいと思っています。 
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○内田委員 公共下水道会計と一緒にならないのか。 

○和田下水道課長 農業集落排水事業も令和５年をめどに移行するように求められてお

ります。合体できるかどうかはわかりません。 

○勝田委員長 他にございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第１９号令和２年度土浦市農業集落排

水事業特別会計予算は，原案どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 

○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第１９号は，原案どおり決しました。

次に，議案第２０号令和２年度土浦市下水道事業会計予算について，執行部より説

明願います。 

○和田下水道課長 下水道課でございます。議案第２０号令和２年度土浦市下水道事業

会計予算につきまして，予算書の３９１ページをお願いします。下水道事業の予算

につきましては，令和２年度より地方公営企業法の財務規定を適用しますことから，

特別会計から企業会計となり予算構成が変更となりますので，よろしくお願いしま

す。始めに下水道事業会計予算の第２条業務の予定量でございますが，市内の水洗

化戸数は６万１，４５３戸の見込みでございます。また，年間の総汚水量につきま

しては，約１，５２０万１，０００㎥の予定のため，１日平均で申し上げますと，約

４万１，６４７㎥でございます。続きまして，主な建設改良事業でございますが，

汚水管渠整備事業・汚水ポンプ場整備事業・雨水排水路整備事業及び下水道施設の

長寿命化を図るためのストックマネジメント事業を予定しております。続いて第３

条の収益的収入及び支出でございます。収入につきましては４５億８，９８０万９，

０００円の収益でございまして，支出につきましては４３億８，５１２万７，００

０円の費用の計上でございます。また，収益的収支の詳細につきましては，後ほど，

事項別明細書により，ご説明いたします。３９２ページをお願いします。第４条の

資本的収入及び支出でございます。収入につきましては１５億７０８万５，０００

円を計上しており，支出につきましては２９億９，８７３万４，０００円の計上で

ございますが，資本的支出に対する収入の不足分につきましては，当年度分の損益

勘定留保資金等により補てんするものでございます。また，資本的収支の内容につ

きましても，第３条と同じく，後ほど，事項別明細書により説明させていただきま

す。なお，支出の総額は７３億８，３８６万１，０００円でございますが，公営企業

会計への移行に伴い，下水道資産の減価償却費等，現金での出し入れを伴わない経

費が新たに計上となりますので，前年度との比較では，６６．３％の増となります。

続いて第４条の２の特例的収入及び支出は，下水道使用料の年度内，未収入分と工

事請負費等の繰越費用の支出が主なものでございます。第５条の企業債につきまし

ては，公共下水道整備事業及び流域下水道の建設負担金の借り入れであり，起債に

関する事項でございます。３９３ページをお願いします。第６条から第１０条につ

きましては，工事請負等の支払いに関して一般会計からの一時借り入れ限度額及び
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予算流用の範囲や議決事項等を規定する条項でございます。３９７ページをお願い

します。令和２年度土浦市下水道事業会計実施計画書でございます。始めに下水道

事業の予算書につきましては，先ほど申し上げました通り，会計方式が変更となる

ため３９７ページの通り令和元年度までの特別会計における歳入と歳出の標記が収

益的収入と支出及び３９８ページの通り，資本的収入と支出の記載となります。ま

た，３９９ページから４０３ページは，下水道事業における資産及び起債の償還等

を標記した貸借対照資料等でございます。続きまして令和２年度土浦市下水道事業

会計の予算事項別明細につきまして，４０４ページをお願いします。始めに収益的

収入及び支出でございます。収益的収支は，年度ごとの事業経営により発生する全

ての収益と経費でございまして，主に，下水道事業の維持管理経費にあたるもので

ございます。始めに収入からご説明いたします。１款下水道事業収益の１項営業収

益は，下水道使用料金等の収入でございます。また，２項の営業外収益は，一般会

計からの繰り入れにあたる３目の他会計補助金及び森林湖沼環境税を活用した下水

道接続補助金等，国や県からの補助金の他，６目の長期前受金戻入は，下水道施設

の建設に要した費用について，毎年の減価償却費分を一般会計補助や国庫補助額と

して戻し入れるものでございます。続きまして４０５ページをお願いします。収益

的支出でございます。１款下水道事業費用の１項営業費用は，下水道管渠やポンプ

場の維持管理及び料金徴収の委託費用や事業運営に係る経常的な費用等の他，４０

６ページをお開きいただきまして，県の霞ヶ浦浄化センターに収めております６目

の流域下水道維持管理負担金並びに４０７ページの８目減価償却費につきましては，

管渠やポンプ場等，下水道施設の毎年の減価償却分として計上しております。続き

まして２項営業外費用は，起債の利子分及び下水道使用料の収入に対する消費税の

納付額でございます。続いて３項特別損失は，確定申告前における前年度分の消費

税納付に要する費用等でございます。４０８ページをお願いします。こちらの一覧

表は，資本的収入及び支出でございます。資本的収支は下水道施設の新設や改修整

備等，資産の構築に係る収入と支出でございます。始めに収入からご説明いたしま

す。１款資本的収入は，公共下水道工事等の起債や受益者負担金及び汚水・雨水施

設の整備に係る一般会計並びに国からの補助金でございます。続きまして支出につ

いて，ご説明いたします。１款資本的支出の１項建設改良費は，管渠やポンプ場等

の整備に係る建設経費や県の流域下水道事業に係る建設負担金等でございます。続

いて４０９ページの２項企業債償還金は，下水道整備における工事請負費等，企業

債の起債償還に要する費用でございます。なお，４１０ページから４１６ページに

つきましては，職員の給与等人件費の内訳及び下水道施設の減価償却費並びに現在，

東筑波工業団地内で施工中のポンプ場新設における継続費調書等の資料が添付して

ございます。下水道事業会計の説明は，以上でございます。よろしくお願いします。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 

○内田委員 ３９２ページ，第４条の２で，未収金及び未払の額が，それぞれ約４億，

３億とあるんですが，これは民間で言う貸し倒れ，もらえないものの積み重ねなの。
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欠損か。 

○和田下水道課長 未収金というのは，前年分の徴収すべき使用料で，年度を越したも

のです。欠損分ではございません。 

○勝田委員長 他にございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第２０号令和２年度土浦市下水道事業

会計予算は，原案どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 

○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第２０号は，原案どおり決しました。

次に，議案第２１号令和２年度土浦市水道事業会計予算について，執行部より説明

願います。 

○黒須水道課長 予算書４１９ページをお願いします。始めに，第２条業務の予定量で

ございますが,給水戸数は６万２，２７８戸で，昨年度比で約８００戸の増となって

おりますが，給水量は１，４５０万９，０００㎥で，前年度比約３１万㎥の増加を

予定してございます。次に，主な建設改良事業でございますが，配水管の新設・老

朽管の布設替・配水場の施設の更新を行っていく予定でございます。次の第３条，

水道事業収益でございますが，３５億６，５１０万４，０００円で，前年度比２．

６％の減，水道事業費用３４億５，１２６万１，０００円で，前年度比１．３％の減

となっております。４２０ページをお願いします。資本的収入は３億９７０万円で，

前年度比１４．４％の減でございます。資本的支出は１５億３，０９３万９，００

０円で，前年度比１．７％の増でございます。なお，この資本的収入が資本的支出

に不足する額１２億２，１２３万９，０００円は，過年度分損益勘定留保資金で補

てんいたします。なお，この第３条の収益的収入及び支出，第４条資本的収入及び

支出につきましては，事項別明細でご説明いたします。４３３ページをお願いいた

します。始めに，収益的収入及び支出について，ご説明いたします。まず収入でご

ざいますが，第１款の水道事業収益につきましては，前年度と比べ，約９，５００

万円の減収を見込んでおります。この収益の主なものでございますが，１目の給水

収益は，各用途別の水道料金収入及び量水器の使用料でございます。次の２目の受

託工事収益は，主に道路改良や下水道等の各種工事に伴う水道管移設の費用を一般

会計から負担していただくものです。次の３目その他営業収益は，指定工事店の登

録に係る手数料や消火栓の付け替えに伴う負担金等でございます。その中，水道加

入金でございますが，平成９年，水道給水を普及する目的としまして，資本的収入

を計上しておりましたが，現在，普及率が９８．３％と，向上したため，当時より，

公営企業の維持管理費である営業費用が増加していることから，令和２年度は，収

益的収入に計上いたしました。続いて２項営業外収益は，４３４ページをお願いい

たします。１目受取利息は，定期預金等の利息でございます。２目長期前受金戻入

は，平成２６年度から企業会計制度の見直しにより新たに設けられた収益でござい

ます。水道管等の資産の財源である工事負担金や新規水道加入金等の減価償却に合
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わせ，耐用年数の期間に渡って，各年度，収益として計上するものでございます。

しかしながら，現金として存在するものではありません。続きまして支出でござい

ます。水道事業費用ですが，前年度と比べますと，約４，５００万円の減，率にいた

しますと，約１．３％の減となっております。その中１項の営業費用の１目原水及

び受水費の主なものですが，４３５ページをお願いします。受水費で，これは県の

企業局からの浄水の購入費用でございます。続いて２目配水及び給水費の主なもの

でございますが，４３６ページをお願いします。委託料の中，配水業務委託料は，

大岩田配水場はじめ市内４配水場のポンプ運転並びに保安管理業務委託の費用でご

ざいます。４３７ページをお願いします。３目受託工事費の主なものは，工事請負

費で，水道管を破損させてしまった時の被害漏水修理や道路改良等で，水道管移設

費用が主なものでございます。次に４目業務費でございます。４３８ページをお願

いします。委託料として，水道料金徴収業務に係るものが主なものでございます。

続いて４４０ページをお願いします。２項営業外費用の主なものは，１目支払い利

息で，これまでの施設整備に充当した企業債の利息の支払いでございます。なお，

企業債について，現在，残高増減見込み等に関する調書を４４９ページに記載して

おりますので，後程，ご参照ください。４４０ページにお戻り願います。３項特別

損失の２目過年度損益修正損は，漏水等による過年度の水道料金の減額分を計上す

るものでございます。同じく３目その他特別損失は，平成２６年度からの制度改正

により，水道課職員の退職給付金を計上したものでございます。以上が収益的収入

及び支出でございます。続いて４４１ページをお願いします。まず資本的収入につ

いて，説明いたします。１目企業債は，水道管の敷設等，施設整備にあてる費用で

ございます。次の２項１目の一般会計負担金は，神立駅西口地区土地区画整理事業

に伴う配水管布設負担金でございます。次の３項の加入金につきましては，先ほど

説明したとおりです。続いて資本的支出について説明いたします。４４２ページを

お願いします。１目排水設備の中，主なものとして配水管の新設や老朽管の布設替

えの工事請負費でございます。４４３ページをお願いします。２目の営業設備の中，

固定資産購入費は，神立配水場内の機器の更新が主なものでございます。次に２項

１目の企業債償還金は，配水施設整備等に係る企業債の元金償還金でございます。

以上が令和２度水道事業会計予算の概要のご説明は以上でございます。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 

○柏村委員 下水道には，地下水が入っているんですか。 

○寺内委員 今，水道をやってるんだよ。下水じゃないよ。 

○柏村委員 あ，ごめんなさい。比較したんです。 

○内田委員 水道でいいんだよな。 

○柏村委員 地下水が入っているのかどうか。 

○黒須水道課長 今，井戸水は水道水として使っておりません。 

○内田委員 前は使っていたんだよ。 

○柏村委員 今は使っていないけど，その水は，下水に入るんでしょう。だった，飲ま
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ないけど，庭にとか，野菜とかにやるじゃない。 

○勝田委員長 それが浸透して下水に入るという話ですか。 

○柏村委員 いや，浸透じゃなくて，具体的に・・・。 

○内田委員 下水道の話だろう，水道の話じゃない。 

○柏村委員 今のところはね。 

○和田下水道課長 井戸水をお使いのところは，一人当たりにつき６㎥をカウントして

います。 

○柏村委員 地下水の，使ったらって，昔，言ったことがあるんだ。 

（「それなら水道だ」という声あり） 

○柏村委員 水道の話だよ。県の企業局から買うが，県の企業局が安くしていないんじ

ゃないかなと思って。その辺，どうですか。 

○内田委員 要望してるだろう。 

○黒須水道課長 事前の委員会で報告をさせていただきましたが，毎年，要望をやらせ

ていただいています。今年度は，県の企業局の方で，県南の余っている水を県西に

融通する計画を立てていただいていて・・・。 

○内田委員 そういう努力をやっているんだよ。 

○黒須水道課長 土浦市では年間７，０００万強，安くなるという計画を，今，進めて 

います。 

○勝田委員長 他にございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第２１号令和２年度土浦市水道事業会

計予算は，原案どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 

○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第２１号は，原案どおり決しました。

次に，議案第２２号市道の路線の認定について，執行部より説明願います。 

○草間道路課長 議案書の５７ページをお願いします。市道路線の認定でございます。

市道の認定につきましては，記載の通り５路線でございます。神立３１４号線から

西根南二丁目９号線まで，順次，説明いたします。神立３１４号線は，第二学校給

食センターの西側に位置します中神立町地内に，一誠商事㈱による開発面積，約８，

４４０㎡，３６区画の宅地分譲地内に，幅員が６．０ｍ，延長２６２．９９ｍの市道

を認定するものでございます。両側に側溝が敷設され，舗装も完了しております。

並木二丁目１６号線は，都和保育所の南側に位置します並木二丁目地内に，㈱アー

ネストワンによる開発面積，約１，１６０㎡，５区画の宅地分譲地内に，幅員が６．

００から１０．００ｍ，延長２９．７６ｍの市道を認定するものでございます。両

側に側溝が敷設され，舗装も完了しております。真鍋三丁目１７号線は，市民会館

の北西に位置します真鍋三丁目地内に，茨城グランディハウス㈱による開発面積，

約３，９３０㎡，１８区画の宅地分譲地内に，幅員が６．０ｍ，延長６３．９０ｍの

市道を認定するものでございます。両側に側溝が敷設され，舗装も完了しておりま
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す。西根南二丁目８号線につきましては，市営竹の入第二住宅の木造戸建て部分に

あります舗装道路で，今般，住宅の取り壊しに伴いまして，市営住宅敷地を土地所

有者に返還するにあたり，すでに地元住民の生活道路になっている当該舗装道路部

分を，住宅営繕課からの依頼により，幅員５．００ｍ，延長９７．０６ｍの市道とし

て認定するものでございます。西根南二丁目９号線は，市営竹の入第二住宅の南東

側に位置します西根南二丁目地内に，ケイアイスター不動産㈱による開発面積，約

２，６００㎡，７区画の宅地分譲地内に，幅員が幅員６．００から１４．５５ｍ，延

長５５．００ｍの市道を認定するものでございます。両側に側溝が敷設され，舗装

も完了しております。説明は以上でございます。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 

○内田委員 西根南二丁目８号線，これは地主に返すって話だよね。 

○草間道路課長 はい。 

○内田委員 という事は，役所絡みだ。民間企業の開発に対しては６ｍの指導をしてる

のに，市が絡んだものは５ｍって，何事かなと思って。 

○櫻井住宅営繕課長 今までは丁字路だったんですが，今度は十字路になりまして，私

どもで調査をしたら，ここの交差点，今までは狭かったので，スピードが出せなく

てよかったんですが，今度，６ｍにしちゃうと，危険で，６ｍよりは，ちょっと絞っ

た形で，５ｍに拡幅を。今，４．５ｍなので。それを道路課に依頼しました。 

○内田委員 住宅営繕課長が交通安全課長の発想でやったということか。 

○櫻井住宅営繕課長 そんな感じです。申し訳ございません。 

○内田委員 役所でやってることと指導してることが違うので，意見を言いました。 

○櫻井住宅営繕課長 申し訳ございませんでした。 

○勝田委員長 他にございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第２２号市道の路線の認定については， 

原案どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 

○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第２２号は，原案どおり決しました。 

次に，議案第２３号市道の路線の廃止について，執行部より説明願います。 

○草間道路課長 議案書の６７ページをお願いいたします。市道廃止につきましては，

１路線でございます。新治北２３２号線は，延長９．５４ｍ，幅員２．７０から２．

９０ｍの行き止まりの市道でございますが，隣接土地所有者が，払い下げを希望し

ております。現地を確認したところ，道路としての機能，形態が全く無く，払い下

げに支障がないと判断しまして，市道の認定を廃止するものでございます。場所に

ついては７１ページ，本郷のコミュニティセンターの東側となります。以上でござ

います。説明は以上です。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 

（「なし」という声あり） 



13 

 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第２３号市道の路線の廃止については， 

原案どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 

○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第２３号は，原案どおり決しました。 

次に，議案第２５号訴えの提起について，執行部より説明願います。 

○櫻井住宅営繕課長 議案書７９ページをお願いいたします。表記，１番上の市営霞ヶ

岡第二住宅の方は，市営住宅の滞納家賃の納付及び明け渡しを求めるものでござい

ます。それから表記が霞ヶ岡住宅の方は，敷地賃借料の納付及び敷地の返還を求め

るものでございます。お手元に資料をお配りしましたが，内田委員から，もっと整

理がつかないのかという話がありましたが，黄色の部分が市の所有ですが，赤色と

青色は個人の所有となっております。真ん中に道路の形態があるんですが，住んで

いる方に売るとしても，区画整理のようなことをしないとできないような状況にな

っていまして，今回の対象の方は，紫色に塗った所の方ですが，処分をするには難

しい状況ですから，今，住んでいる方は，貸付料を取るなどして，存続していくし

かないのかなと思っております。更地の状態になれば，返還をしたいと考えていま

す。よろしくお願いしたいと思います。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第２５号訴えの提起については，原案 

どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 

○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第２５号は，原案どおり決しました。

次に，議案第２６号令和元年度土浦市一般会計補正予算（第８回）～第１表歳入歳

出予算補正歳出中第５款(農林水産業費)，第６款(商工費)，第７款(土木費)，第１

１款(災害復旧費)中第４項(産業関係災害復旧費)，第３表繰越明許費中第５款（農

林水産業費），第７款(土木費)について，執行部より順次説明願います。 

○室町農林水産課長 議案書３１ページをお願いします。５款農林水産業費３目農業振

興費，５目農業近代化対策費，７目畜産費，８目農地費については，事業費の確定

により減額するものでございます。３２ページをお願いします。２項１目林業振興

費につきましては，事業費の確定により減額するものでございます。私からは以上

となります。 

○皆藤商工観光課長 引き続き３２ページをお願いいたします。６款商工費１項商工費

２目商工業振興費でございますが，こちらは自治金融制度利子補給金の減額補正で

ございます。理由といたしましては，あっせん件数及び金額の減少に伴うものでご

ざいます。続きまして６目花火大会費でございますが，こちらの花火大会につきま

しては７，７００万円の補助金でございます。その内の２，１００万円につきまし

て，協賛金を見込んでいたものですが，今回，協賛金が得られなかったことから，

その部分は一般財源を活用するというものでございます。説明は以上でございます。 
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○草間道路課長 同じく３２ページの７款土木費１項土木管理費２目地籍調査費につき

ましては，補助金の確定によりまして，事業費の不足分について，一般財源を充当

するものでございます。続きまして，３３ページをお願いいたします。２項道路橋

梁費１目道路橋梁総務費の１３節委託料につきましては，道路台帳加除補正委託料

でございます。繰越等に伴います作業路線の減少のほか，入札差金が発生したこと

による減額補正でございます。１９節負担金補助及び交付金につきまして，現在，

県が進めております木田余地区の急傾斜地対策工事でございます。県の事業費が減

額して確定したことに伴います負担金の減額補正でございます。続いて２目道路維

持費の１５節工事請負費につきましては，舗装打替え工事でございます。国の交付

金が減額となりましたことから，残事業費を考慮して，減額補正するものでござい

ます。道路課は以上でございます。 

○和田下水道課長 下水道課でございます。同じく３３ページの中段，７款３項の３目

排水路整備事業費は，防衛省の補助金を活用した西根竹の入都市下水路の整備費で

ございますが，交付額の確定に伴う補正減でございます。下水道課は，以上でござ

います。 

○佐々木都市計画課長 ４項都市計画費１目都市計画総務費でございます。こちら，１

２節の役務費から１７節公有財産購入費につきましては，第Ⅱ期亀城モール整備工

事，残り１名の地権者と協議中でございますが，今年度，工事支出の見込みがない

ことから減額するものでございます。１枚おめくりいただきまして，１９節負担金

補助及び交付金でございますが，まず，負担金でございますが，複数の市町村をま

たぐ赤字路線バスに対して，助成をしているものでして，額が確定したことから，

増額いたしたいというものでございます。その下の協働のまちづくりファンド事業

につきましては，現在，協議中でございますが，今年度中には申請まで行けないと

いうことで，減額いたしたいというものでございます。その下，２２節補償補填及

び賠償金でございますが，先ほど説明させていただいた第Ⅱ期亀城モール整備工事

の補償費について減額いたしたいというものでございます。その下，２５節積立金

につきましては，協働のまちづくり基金の利子が確定いたしましたことから，それ

に伴う増額補正でございます。説明は以上でございます。 

○浅岡公園街路課長 同じページ，２目都市施設管理費につきましては，１３節委託料，

こちらは荒川沖駅東口公衆トイレの工事実施設計におきまして，市の住宅営繕課で

設計を実施したことによる減額補正でございます。１５節工事請負費につきまして

は，土浦駅西口エスカレーターの改修工事を実施した際の入札差金に伴います減額

補正でございます。説明は以上でございます。 

○坂本住宅営繕課長 続きまして３目建築指導費でございますが，１３節並びに１９節

につきましては，既存建築物の耐震等に関する申請件数が無かったことによります

減でございます。以上です。 

○浅岡公園街路課長 同じく３４ページ，５目常名虫掛線街路事業費につきましては，

１５節工事請負費，１７節公有財産購入費，２２節補償補填及び賠償金につきまし
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ては，事業費確定に伴います減でございます。３５ページをお願いいたします。８

目田村沖宿線延伸道路整備事業費につきましては，１５節工事請負費，２２節補償

補填及び賠償金につきましても，工事費確定に伴います減でございます。９目荒川

沖木田余線街路事業費につきまして，１５節工事請負費は，国の交付金の配分の減

による事業費確定に伴う減でございます。１０目木田余神立線街路事業費につきま

して，１５節工事請負費，１７節公有財産購入費は，事業費確定に伴います補正減

でございます。説明は以上でございます。 

○室町農林水産課長 ２枚ページをおめくりいただきまして，３９ぺージをお願いいた

します。１１款災害復旧費の１目農業施設災害復旧費でございます。こちらは，台

風関連の補正になります。１３節の説明欄にあります農道堆積物処理委託料の減に

つきましては，処理に係る委託料が確定したため，補正減をお願いするものでござ

います。１９節負担金補助及び交付金の説明の欄にございます土浦市農協系統農業

災害資金利子給付金は，農協系統農業災害資金で融資を受けて農業用施設等の復旧

を行う農業者に対して，負担軽減のために，利子助成を行うもので，同じ名称が２

つございますが，台風１５号と台風１９号における１月から３月までの利子補給金

となります。７ページの方にお戻り願います。第２表繰越明許費補正です。５款１

項農業費一般地帯土地改良費事業でございますが，農業かんがい排水の工事ににつ

いて，年度内の完了が見込めなくなったことから，繰越をお願いするものでござい

ます。私からは，以上でございます。 

○草間道路課長 同じく７ページの上から３つ目の７款土木費の１項土木管理費につき

ましては，地籍調査事業でございます。また，第２項道路橋梁費につきましては，

道路ストック修繕事業から道路新設改良事業までの６事業，いずれも年度内の完了

が困難となりましたことから，繰越をお願いするものでございます。道路課は，以

上でございます。 

○和田下水道課長 下水道課でございます。同じく７ページの中段，７款３項の河川費

は，都市下水路整備事業及び小規模排水路整備事業につきまして，年度内の完了が

困難なことから繰越をお願いするものでございます。下水道課は，以上でございま

す。 

○浅岡公園街路課長 同じく７ページ，４項都市計画費でございます。亀城モール整備

事業他５事業につきましては，年度内の完了が見込めないことから，繰越をお願い

するものでございます。以上でございます。 

○櫻井住宅営繕課長 ５項住宅費の公営住宅敷地返還事業につきましては，やはり，年

度内の完了が難しいことから，繰越をするものでございます。場所につきましては，

常名第三住宅でございます。以上でございます。 

○坂本住宅営繕課長 ８ページをお願いします。１１款災害復旧費の２項土木関係災害

復旧費，被災住宅復旧緊急支援事業でございます。台風１５号関連でございますが，

９００万円ほど繰越をして対応をしているところです。よろしくお願いいたします。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 
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○柏村委員 常名の工事発注・・・。 

（「それは違うよ」という声あり） 

○柏村委員 違うの。 

○勝田委員長 では，お諮りしてよろしいですか。 

（「はい」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第２６号令和元年度土浦市一般会計補

正予算（第８回）～第１表歳入歳出予算補正歳出中第５款(農林水産業費)，第６款

(商工費)，第７款(土木費)，第１１款(災害復旧費)中第４項(産業関係災害復旧費)，

第３表繰越明許費中第５款（農林水産業費），第７款(土木費)は，原案どおり決する

ことに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 

○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第２６号は，原案どおり決しました。

次に，議案第３０号令和元年度土浦市下水道事業特別会計補正予算（第４回）につ

いて，執行部より説明願います。 

○和田下水道課長 下水道課でございます。議案第３０号令和元年度土浦市下水道事業

特別会計補正予算につきまして，追加議案書の６９ページをお願いします。令和元

年度の下水道事業特別会計につきまして，繰越をお願いするものでございます。７

０ページをお願いします。第１表繰越明許費の一覧でございます。表中の１款１項

の下水道管理費におきまして，３事業及び２項下水道建設費において３事業の合計

６事業につきましては，年度内での完了が困難なことから繰越措置をお願いするも

のでございます。下水道課は以上でございます。よろしくお願いします。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。議案第３０号令和元年度土浦市下水道事業

特別会計補正予算（第４回）は，原案どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 

○勝田委員長 ご異議なしと認めます。よって議案第３０号は，原案どおり決しました。

本日の予定は終了しましたので，その他，執行部から報告をお願いします。 

○室町農林水産課長 資料の新治第一排水機場に運転及び本郷不適切残土についてご覧

を願います。 

○草間道路課長 資料としてＪＲの工事についてご覧を願います。 

○浅岡公園街路課長 亀城公園の堀の水質については改善されました。 

○勝田委員長 本日の審議は，ここまでといたします。残りの審査は１３日金曜日午前

１０時から行いますので，皆さん，よろしくお願いいたします。１３日は，当産業

建設委員会に付託されました陳情について，意見陳述を行いたいとの申し出がござ

いましたので，まず，陳情の審査を行い，その後，予算特別委員会の分科会の審査

をおこなってまいりますので，よろしくお願いいたします。それでは，これで散会

といたします。お疲れ様でした。 
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（１１日 １４：５４ 散会） 

（１３日 １０：００ 再開） 

○勝田委員長 おはようございます。ただ今より，産業建設委員会を再開いたします。

それでは早速，協議事項（２）付託された請願・陳情の審査に入ります。受理番号１

の「最低賃金の大幅引き上げと中小企業支援策の拡充を求める意見書」採択の請願

書を審査してまいります。審査の流れについて申し上げます。まず，陳述者の方に，

意見陳述をしていただき，その後，質疑応答を行ってから審査をしてまいります。

陳述者におかれましては，請願内容から逸脱することなく概要をお述べください。

逸脱するようなことがあれば，委員長の方から注意をいたしますのでご了承願いま

す。陳述していただく時間は，１０分間でございます。なお，同伴者は発言できま

せんので注意願います。それでは意見陳述を始めてください。 

○白石勝巳 おはようございます。私は，茨城県労働組合総連合，茨城労連の白石と申

します。本日は請願に係る意見陳述の機会を与えていただきまして，誠にありがと

うございます。茨城労連は，全国組織である全国労働組合総連合，全労連の地方組

織で，県内の公務・民間の職場で働く労働者で組織する労働組合の連合体でありま

す。私たちは，県内の労働者の生活の向上，権利を守るため，大幅賃上げや労働時

間の短縮，働くルールの確立等，労働者の切実な要求の実現を目指し，活動をして

おります。その中で，非正規労働者の均等待遇や最低賃金の引き上げ等にも力を入

れているところです。全労連でつくりましたチラシと最低賃金のＱ＆Ａという２種

類の資料をお配りさせていただきました。こちらをご覧になりながら，私の話をお

聞きいただければと思います。さて，茨城県の最低賃金は，昨年１０月から８４９

円になっています。最低賃金は，茨城労働局の諮問機関である茨城地方最低賃金審

議会で審議をされます。茨城労連は，この審議会に，最低賃金の引き上げを求める

意見書を，毎年，提出をしております。昨年は，茨城労連の組織内からも６団体が

意見書を提出いたしました。また，昨年，一昨年と，茨城県も産業戦略部長名で，最

低賃金の引き上げを求める意見書を提出しています。今年の２月に，茨城県労働政

策課と懇談をした際に，労働政策課の課長さんは，今年も意見書を提出したいと。

今年は知事名で意見書を提出することも検討していると，お話をしておりました。

国会の動向ですが，全労連が，昨年９月に９・３０最低賃金国会内集会を開催しま

したところ，その集会に，自由民主党，立憲民主党，国民民主党，日本共産党，社会

民主党の国会議員が参加し，れいわ新選組からビデオメッセージが寄せられました。

自民党の最低賃金一元化議連事務局長の務台俊介衆議院議員は，最低賃金が，都道

府県によって異なるため，若者が東京に集中する傾向を助長している。最低賃金引

き上げと一元化の政策を自民党の政策の正面にもっていけるよう議連として頑張り

たいと発言をしています。最低賃金の問題点は，時給が安くまともな生活ができな

い。全国一律制でないので，最低賃金の高い所に労働者が流出してしまい，人手不

足が深刻になる。中小企業支援が極めて貧弱である。この３点です。安倍首相は，

今年，２月の国会で，私の政権になってから，最低賃金が，毎年，３％，上がってい
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ると答弁をしていました。しかし，問題なのは，日本の最低賃金の水準が極めて低

い事です。欧米では１，０００から１，５００円が当たり前で，アメリカでは，時給

１５ドルを決定した州もあります。また，非正規労働者が二千万人を越え，その内

の５５％，１，１００万人が年収２００万円のワーキングプアであるという中で，

最低賃金ぎりぎりで働いている非正規労働者が増大しています。茨城労連が，２０

１８年に，県内４４市町村を対象に実施した公契約アンケートでは，市町村役場で

働く非正規職員の平均時給は８５４円，当時の最低賃金は８２２円でした。時給８

４９円以下が１９市町村，８５０円が１０市町村ありました。市町村役場で働く非

正規職員は，まさに最低賃金ぎりぎりのところで働いています。私たちが請願項目

とした最低賃金時給１，５００円は，かなりの高額に見えるかもしれません。しか

し，一日８時間，一月２１日働いた場合で，月収にして２５万円，年収にすると３

００万円。そこから税金や社会保険料が引かれれば，それほど高い金額ではありま

せん。最低賃金ぎりぎりの賃金では，収入が少なくて，購買意欲が生まれず，消費

が抑制されて，地域経済に悪影響を及ぼします。結婚もできず子育てもできないと

いうことになってしまいます。結果として，労働力の再生産ができなくて，社会そ

のものが崩壊の危機に陥ることになっています。大都市に比べて，茨城の生活費は

安いのではないだろうかという意見もありますが，全労連が取り組んだ最低生計費

試算調査では，大都市でも地方でも，生活費は，ほぼ同じであることが明らかにな

っています。大都市に比べて，地方は，家賃は低くなっていますが，一方で，公共の

交通機関が発達していないため自動車が必需品となります。自動車の維持費等を考

慮すると，トータルでは同じ水準になってしまいます。全労連の最低生計費試算調

査は，この普通の生活をしようとすると，どこでも誰でも，月収２３万から２５万

円，時給にすると１，５００円が必要であることを証明しています。最低賃金が上

がると中小企業は倒産してしまうのではないかという意見もあります。茨城地方最

低賃金審議会でも，使用した場合の企業の支払い能力を理由に，毎年のように，最

低賃金を引き上げたら中小企業の経営は破綻すると反対しています。しかし，最低

賃金と労働者の賃金が上がらないと，消費が抑制されて，経済が停滞し，結果とし

て企業の経営に悪影響を及ぼします。私たちは２月に，一般社団法人茨城県経営者

協会とも懇談を行いましたが，そこでは賃金を上げたくても，人件費の増加分や消

費税の増税分を，商品の価格に転嫁できない中，どのようにして賃上げの原資を見

つけだそうかと，苦労しているお話を聞くことができました。協会の会員の要望で，

一番多いのは，税金や社会保険料の負担軽減だそうです。つまり，最低賃金を引き

上げるためには，中小企業支援の充実をセットで行う必要があるのです。最低賃金

の引き上げは，非正規労働者の生活の問題だけでなく，日本社会の健全な発達や持

続可能性に関わる社会的な大きな問題です。慎重な審議の上は，是非，この請願を

採択いただきますよう，お願いを申し上げまして，意見陳述とさせていただきます。

ありがとうございました。 

○勝田委員長 ありがとうございました。委員の皆様方から，陳述者に，ご質問，聞い
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ておきたいことがありましたら，お願いします。如何でしょうか。 

○柏村委員 東京であれどこであれ，生活費は，大体，同じであるということを，それ

は，どの辺のランクでおっしゃっているんですか。 

○白石勝巳 チラシの裏の右側に表があります。これは最低賃金と必要な生計費という

ことでまとめたものです。表の真ん中に，必要な生計費という欄がありますが，こ

の根拠なんですが，先ほどの話の中にも，全労連が行っている最低生計費試算調査

というものがありまして，これはマーケットバスケット方式，スーパーマーケット

で，皆さんが買い物をする時に，必要な物を買い，金額を積み上げていくという手

法なんですが，皆さんが，どのような物が必要なのかという調査をしまして，それ

を金額に換算し，時給として計算したものになります。どのようなレベルかという

質問だったかと思いますが，普通に生活ができるレベルということで考えています。 

○柏村委員 スーパーマーケット，必要不可欠な場所だとは思いますが，もう１つの指

標として，介護保険の段階，７段階ありますね。その介護保険料を指標として考え

た場合は，もっと厳密に出るんじゃないかと思ったんですね。考え方として。今，

あなたがおっしゃった事は，半分はうなずけるが，半分は，クエスチョンなんです。 

○栁澤委員 基本的には，全く異議ないです。おっしゃるとおり賃金が低すぎる。私は

議員をやりながら，もう１つ仕事をしていて，零細企業なんです。賃上げするのは，

これは大変な作業なんですよ。下手をすれば経営がまいっちゃう。払ってやりたく

ても払えない現実があるにしても，そういう生活レベルがあるんですよ。だから全

国で，このような話が当たり前に進んでいけば，政府も考えざるを得ない。それで

ないと経済が破綻してしまうんで。だから基本的には賛成。もう一つ主張して欲し

いのは，非正規労働者が余りにも多すぎる。小泉内閣時代に，派遣が当たり前の政

策を取ってしまった。この１，５００円，ターゲットは非正規労働者の２，０００

万人なんでしょうが，もう一歩進めて雇用形態を是正しようよと，その辺まで主張

してもらったら，もっといいと思うんですよ。今，労働者８，０００万人ぐらいか

な。７，０００万人ぐらいか。ですから４分の１ぐらいは非正規なんです。全く保

障がないんですよ。ですから最低賃金１，５００円も，これ，大いに結構。プラス雇

用形態を言及してもらえば，もっといいと思う。 

○内田委員 東京と地方の比較の話がありました。そういうものかなということなんだ

けど，例えば，労働生産性，人口密度を見ると，ひとり頭の売り上げが全然違うん

だよな。全国一律の値段で売っていますと，セブンイレブンが。それなのに賃金の

格差があるというのはおかしいだろうという論法がありました。それは，ごもっと

もだと思います。しかし，片手落ちなのは，人口密度も違うし，１店あたりの，ひと

り頭の売り上げも違うんですよ。現実に，地域間格差はあるんです，そういう意味

の。コンビニの例で言えば，店舗間での競争とか，厳しいという現実があるはずで

す。そういう意味で，片手落ちな理由があるなと，私は思っていました。それと，や

っぱり東京と地方，衣食住の中で，住の格差は，こうだと。車と公共交通の話もあ

りましたけど，現実の話し，我々も議論をしている市内循環バス，自治体がやりな
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さいっていう市民の要望が多い訳ですよね。当然，高齢化で。結果的にタクシーを

使うかどうかってことがあるんですね。私は，よく言うんですよ，マイカーって何

だって。マイカーほど高いものはないって，私は言ってるんです。タクシーの方が，

よっぽど安いんですよ。維持費を考えるとね。タクシーを，どんどん乗ってくださ

い。バス，どんどん乗ってくださいと言いながら，循環バスを走らせたら，空気を

運んでいるというのがね，全国，共通なんです。そういう現実と，市民との要望の

格差が起きているのが，全国の話なんです。やっぱり，私は，まあ，それと，余談の

話しをしてしまいました。それで一つだけ，１，５００円にね，私は，上げろってい

うのはね，ちょっとね，極端すぎる。例えば８００何十円を，例えば９００円にね，

しなさいよっていう程度なら，いいんじゃないのって，簡単に，私は，イエスです

よ。ただ１，５００円ってなんだよと。日本の経済構造をぶっ壊すのかよ。もし緊

急措置で，総理が，１，５００円，権限が，総理大臣に与えられてやったら，経済，

壊れるでしょう。基本的に，私は，そういうことを考えて，この請願には賛成でき

ません。以上です。 

○矢口（清）委員 最低賃金の他に，中小企業への具体的支援策を求めていますけど，

具体的って，どういうことを想定してますか。 

○白石勝巳 全労連では，私どもの上部団体ですが，中小企業への支援拡充を提言して

いますが，一つとしては，国の中小企業向けの予算が貧弱であるということで，中

小企業向けの予算増額であったり，中小企業への直接支援ということで，税金や社

会保険料の負担軽減のための措置等。その他では，公正な取引の実現ということで，

下請けいじめの是正であったり，地域における有効需要の創設ということで，地域

でお金を回していく施策等の提言をさせていただいています。 

○平石委員 質問というより意見なんですが，内田委員が言うように，最低賃金の引き

上げは大事な事であるという認識はあるんですが，いろいろな人から意見を伺って，

人件費の増加が中小企業の経営を圧迫するという懸念があるというのも事実である

のかなと思います。１，５００円という事も，まずは１，０００円を目指すべきで

はないかと思いますので，そういった趣旨からすると，この請願については，今回

は，不採択ということで，私は，考えています。 

○栁澤委員 １，５００円，交渉事というのはね，最初から妥協点，落としどころをも

ってやるのは，それは交渉じゃないんですよ。商売人は，みんな，そうなんだけど

ね。例えば１，０００円で落とそうと思えば，現状が８００円，１，０００円なら良

いか，落とし場所ね。その時，最初から１，０００円という目標数値を出したら１，

０００円になり得ないでしょう。交渉事だから。一般的には，間を取るかってこと

になるんだから。現状が８００円，目標１，０００円か１，１００円とすれば，１，

５００円とするのが，これが常套手段なのね。交渉事は。これ，何が何でも１，５０

０円でなければだめという話ではないでしょう。あくまでも目標と，そう解釈して

るの。一般的に，我々の商売，そうでしょう。今，下請けいじめという話があった。

我々，まさにその下請け企業でね，年中，元請け人にいじめられているんですよね。



21 

 

だから，そんな事，声を大にして言ってもらいたいんだけれども，まさにその世界。

元請け人と交渉するのにも，１，０００円，欲しいんだけれどもね，最初から１，０

００円って言ったら，１割２割，すぐに切られちゃうから，じゃあ１，５００円で

交渉して１，０００円の落としどころに落ち着くわけ。それと同時に，中小零細は

大変，そのポイントだけ１，５００円にしちゃったら，即，潰れます。あなた達は，

全国一律に底上げをしようっていう話でしょう。全国一律に底上げできれば，当然

ね，全部，上がっていくんですよ。我々，中小零細企業がね，今まで商売やって，

１，０００円しかもらえなかった所がね，全体で，最低賃金が２割上がったんで，

じゃあ契約金も，それに見合った分だけ上げなければやっていけない，全体でやる

分にはね。当然ね，そういうね，ベースアップって言うのかな，ベースの底上げが

なされなければ，それが一緒に来なければ，絶対に，すぐに破綻します。そんなの

当たり前。全体が一緒に上がれば，上げざるを得ないんですよ。そういう意味では

ね，そのための組合なんだからね，労働者のための。とにかく，まあ，時給１，５０

０円が高いか安いか，考えてみてください。一日実働何時間だ，７時間か，８時間

か，今。労働基準法で週４４時間か。 

（「４０時間」という声あり） 

○栁澤委員 ４０時間か。１万２，０００円の週５日だな。だよね。 

（「週休二日だから」という声あり） 

○栁澤委員 １万２，０００円の５日。いくらだ，６万円か。４週あって月２４万円か。

月３０万円にならない。税金とか引かれたら手取りは２０万円そこそこ。それで家

賃を払って車を持って，車は無駄だっていう，今，意見もあったけど，飯，食ってい

けるかい。自分の立場で考えてみればいいんだよ。一見，１，５００円って，アルバ

イトやパートの８００から９００円だな，それからみると倍近いんだけど，それは

無理だっぺってなっちゃうけど，実際，自分の足元を見てみなさいっていうの。自

分の社員に，どれだけ給料を払っているか。もっともっと払ってやりたくたって，

現実，今，払えないから，今，年がら年中，じりじりしてる訳さ。全体としてね，要

は，その，大企業のね，企業の内部留保資金って，今，どれぐらい有りますか。７兆

円か。２兆円か。いくらだかわからないけど・・・。 

（「全体では４００兆円という話しも」という声あり） 

○栁澤委員 ４００兆円，そうかそうか。それをね，少しでもね，出させる方向に，やっ

ぱり，政府は，やるべきなんですよ。特定の優良企業にね，もちろん，その企業も努

力はしてますわ。しかし，例えば，日本を代表するトヨタ，あのやり方なんて，もう

下請けいじめの最たるものですわね。自分の所で倉庫は持たない，部品は作らない

で，何月何日までに，この部品いくつ持ってきなさい。それで自分の会社の経費だ

けを軽くしておいて，全部，下請け孫請けに押し付けちゃう。それで，自分の会社

だけ，のうのうとね，世界の一流企業で，去年，２兆４，０００億だったかな，純利

益。すごいんですよ，２兆だか４兆。そんな企業が，それで，また，逆に言うとね，

もう一点言うとね，これは受け売りなんだけど，消費税の還元が，トヨタは３，０
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００億から４，０００億あるみたいよね。こういう一部のね，優良企業にだけ，非

常に，今の日本政府っていうのはね，優遇をしているんですよ。一方で，ここに言

うね，２，０００万人以上いると言われる非正規雇用者，何の保障もないのよ。単

純に賛成か反対だけ，１，５００円が高いか安いかの話じゃないと思うんですよ。

みんなの暮らしを守ってやらなきゃ，最低限の生活を守ってやることができなきゃ，

日本の国は，それこそ潰れちゃう。だから，外国から，どんどんどんどんね，日雇い

労働者が入ってきちゃうよ。持ってくるしかない。これをやったら，もっと入って

きちゃうと言うかもしれないけど，人口減少になれば，当然ね，いずれ足りなくな

るから，外国から引っ張るしかない。その時に，今，外国から来ればね，ちょっと前

までは，日本人が時給１，０００円だったら，彼らは５００円ぐらいでやってたも

のね。今，俺の知り合いに聞いてみると，ほぼ変わらないよと，同じだけ出してや

らないと，誰も来てくれないんだと。来ても，すぐに逃げられちゃうと。で，全体と

してね，そういうことをね，ベースにしていけば，底上げできるんですよ。上から

下まで，政治の目標って，そこでしょう。我々は市会議員だから経済は関係ないや，

給料は関係ないやって思いたいかもしれないけど，しかし，上から下まで，同じよ

うな考えでいかないと，何のための政治なのか，一人ひとりの暮らしをよくするた

めの，それが政治だと思うんだ。だからね，一見，１，５００円は高そう，これは無

理だって言うけど，そうじゃないんだって。目標は，上に，高い所に持たなきゃダ

メ。それで交渉して，今年はこの辺で落ち着けましょうとね。来年も，そうやって。

今年は春闘，大変ですけどね，毎年毎年，春闘はやるんでしょう。お蔭で，みんな，

ベースアップされてきた。しかし，企業は，大企業は，それ以上に儲けているんで

す，実は。そんな現実，新聞見れば，みんな，わかっているはずなのに，何で，この

辺，分かってくれないのかなというのが意見です。以上，終わり。 

○勝田委員長 意見でなく陳述者への質問をお願いします。 

○内田委員 今の委員の皆さんの話の中でね，１，５００円っていう話があったんです

が，これは請願の申請者として，これ，バナナの叩き売りという発想はあるんです

か。基本的な話ね。目標は，こうあるから，こうだとね，極端な話。その差額，大き

いですよね。８００何十円を１，５００円って，これ，倍近い訳ですよ。これは，そ

ういう意味でのバナナの叩き売りって言葉が，非常に失礼な言葉になるのかも，わ

かりませんが，意味としてはね，要するに，そういうね，交渉であるとか，駆け引き

であるとかということを，前提に，１，５００円って事を，おっしゃっているのか，

私ら，まじめに議論をしなきゃならない訳ですよね。そうですよね，そうしなけれ

ば，困る訳でしょう。そういう部分が，この１，５００円っていうものには，入って

いるんでしょうかという質問なんですが。 

○白石勝巳 この１，５００円っていう金額なんですが，最低生計費試算調査という調

査をしたところ，全国で１，５００円程度必要だという結果がありますので，この

数字については，私どもは，確信を持っている数字になります。茨城県の最低賃金

が８４９円というところから，いきなり１，５００円というのは，やはり・・・。 
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（すごいよな」という声あり） 

○白石勝巳 はい。ですが，だからと言って，１，５００円をあきらめる訳ではありま

せんが，段階的に引き上げるのが現実的かなというふうに思っているところはあり

ます。まず，当面１，０００円で，いずれは１，５００円・・・。 

○栁澤委員 正体，ばらしちゃったね。 

○白石勝巳 ただ請願としましては，先ほど，お話をいただきましたけど，最初から妥

協点というところでは，出せませんでしたので，調査に基づく１，５００円という

ことで上げさせていただいております。 

○内田委員 意見として聞いておきましょう。 

○柏村委員 最低賃金の調査をされて，これはあれですか，最低賃金の調査を，平均を，

真ん中でしたのか，例えば，前，中，下としてね，前の方で平均すれば，また，違い

ますね。だから平均の出し方の問題として，いつも議論になるんですね。そういう

ところは如何でしょうかね。 

○勝田委員長 柏村委員，それは，生活者の平均というのは，生活者にもいろいろな生

活費の層というか，どの辺の層という意味ですか。 

○柏村委員 そういう意味で平均が，先ほどのね，なんだっけ，セブンイレブンじゃな

いけど，そこで一緒くたに調べたと。 

○勝田委員長 答えられますか。 

○白石勝巳 もう一度，質問，お願いできますか。 

○内田委員 何を言ってるかわからないよ。 

○栁澤委員 生活レベルがトップクラスの，六本木あたりのタワーマンションのてっぺ

んに住む人のレベルか，それとも橋の下に住んでいる人のレベルか，どの辺を取る

んだという，そういう話でしょう。 

○白石勝巳 その部分につきましては，これは上とか下とかというものではなく，先ほ

ど申し上げました通り，マーケットバスケット方式という調査によりまして，持ち

物調査というものを行うんですが，その中で調査に答えてくれた方の７割以上の方

が持っているものは，全ての方が持っているという仮定に基づきまして，その物を

金額に換算しまして，それを，今度，月額であったり日額であったり，割り返しを

していきまして積み上げたものが，この１，５００円という数字になってきますの

で，私どもとしましては，普通の生活をするために必要な金額というふうにとらえ

ていまして，どのレベルを取っているのかということではありませんでして，この

１，５００円というところなんですが，若者が自立して，一人暮らしをするにあた

りまして，必要な金額ということで，捉えております。ですので，また，例えば子育

て世代であったりとか，そういうところでは，当然，もう少し大きな数字が出てく

ることになります。 

○柏村委員 考え方は，私，否定はしていないんですがね，１２０％，理解はしていな

いんです。いろいろ疑問がありまして・・・。 

○栁澤委員 何でわからないんだよ。 
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○柏村委員 今，条件が，何だ，マーケット何とか方式だとか，具体的に分からないし，

だって分母を一つ変えれば，全然変わりますからね，こういうの。だからね，それ

で・・・。 

○栁澤委員 マーケットバスケット方式，後で説明するよ，それ。 

○勝田委員長 質問をお願いします。 

○小坂副委員長 今，ずっと，お話を聞いていまして，全労の，国民春闘共闘委員会の

茨城県の代表の方かなと思うんですが，今までお話を，ずっと伺っていまして，非

常に，ちょっと過激な感じかなと思っていたんですが，そういう事，できそうもな

いんだけど，こういう形で出しているんですよねという話，ちょっと，今，耳にし

まして，まあ，バランスの取れた話でした，実は。私も，この全国一律に１，５００

円という，これでなければ，たぶんインパクトがないんで，こういう形で出てくる

んだろうと。これが１，０００円だったら，何だよという話に，たぶん，なってしま

うんだと思いますので，正直，私，１，０００円だったら賛成します。１，５００円

だったら，ちょっと賛成できないという，そういう立場に，たぶん，あるだろうと。

私も，一応会社をやってますけど，非常に，今の話を聞くと，実際には，現実的な，

お話しなんだなという感じがしましたので，ただ，政治的な意味合いが，当然あっ

て１，５００円というのを打ち出さなければならないんだろうというふうに解釈し

ました。ですから，ただ，それが１，５００円でいいよというようには，私は，今の

ところは言えませんので，１，０００円だったら，おそらく反対はしません。そう

いうことで，賛成できませんので，よろしくお願いいたします。 

○勝田委員長 意見よろしいですね。 

○小坂副委員長 はい。 

○勝田委員長 質問をお願いします。 

○内田委員 先ほどから，当然，まあ，ここにいる人，生まれも育ちも全然違う訳です

から，意見が違うのも当たり前。私が思っている中で，この論理でやっていると，

結局，労働者の，いわゆる国民の最低賃金を引き上げる事，これは大事な事だと思

います。ただ問題はね，そこにあるのは，今度は雇用という問題がありますよね。

雇用と賃金との，雇用の機会を失うというね，また，雇用を増やすという，両方の，

その問題が，まあ，反比例というのかどうかわかりませんが，その辺の，まあ，雇用

の話が，あんまり，ここには書いてないと思うんですが，その辺は，どのように考

えておられるんですか。 

○白石勝巳 雇用につきましては，多様な働き方ということで，最近は非正規での雇用

が多いのかなとは思っておりますが，いずれにしましても，私どもは，８時間働け

ば，普通に暮らせる社会ということで，一つ，目標を持っています。そのためには

１，５００円という金額が出てくるんですが，雇用につきましては，正規職員とい

うところが一番良いのかなとは思っております。 

○内田委員 私が言ったのは，最低賃金，極端な話しよ，この文書の通りにいうと１，

５００円に上げたらね，これ，あくまでも仮定の話し，１，３００円でもいいです
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よ。上げたら，結果，日本の国民は，雇用を失うことになりませんかという，わかり

やすく言うと，そういうですね。要するに，会社が潰れる。こんなに賃金が高かっ

たら，やってられないから店を閉めちゃうというようなことが行われないかなと。

結果，全体的な雇用をね，雇用の機会というのかな，失うことになってですね，と

いうことの議論は，どういうことなのかなと思って質問をしました。 

○白石勝巳 そのためには，やはり国の中小企業向けの支援というところが必要になっ

てくるんだというふうに思います。従業員の給与を上げたがために，経営が立ち行

かなくなって，会社が倒産してしまうということがあっては，それは，いけないと

いうふうには思っております。ただ企業として，賃金に向ける原資がなければ，上

げるということもかなわないと思いますので，そのためには，やはり国による中小

企業支援の充実，そういったところが必要になってくると思います。 

○内田委員 ということはね，その上がった分，国が保障しろよって，そういう話しか。

それなら簡単だよね。例えば２００円上げました。じゃあ，その賃金の分をね，政

府がね，出してやれよと言えば，やっていけるよね。雇用も失わないよね。直接的

に言うならばね。まあ，例えば，簡単なのはね，よくコンビニの例を言いますけど，

まさに人件費との戦いだよね，あれね。やっぱり，そういうことだったら，たぶん，

保障してくれたら，コンビニ，やっていけますよね。政府の支援っていうのは，じ

ゃあ，人件費の補てんをしろよって言ってるのかなというように・・・。 

○栁澤委員 ちょっといいかな。 

○内田委員 ちょっと待ってろ，俺が聞いてるのよ。 

○白石勝巳 直接，人件費の補てんということも考えられるかと思いますけど，それ以

外にも，社会保障であったり，事業主負担の軽減であったり，いろいろな事が考え

られるのかなというように思います。また，コストをですね，適正に，商品の価格

に転嫁をしていくということも必要になってくると思いますので，そのための施策

というのも整理していく必要があるかと思います。 

○内田委員 大変，申し訳ない。それぞれ生まれも育ちも，みんな違えば，意見も違う

ってことなんで，まあ，そういう観点で，私の発言，お許しくださいね。以上です。 

○栁澤委員 基本的な部分でね，要は，人件費がね，さっき言ったように，すぽっと，こ

の土浦市だけ上がってしまったんでは，これ，絶対に，物事というのは上手くいか

ない。全体，日本全体でやる分には，そんなに問題にはならないと思う。なぜかと

いうと，当然ね，人件費のアップ分は，商品の値段に反映されてくる訳さ。例えば，

今，１００円ショップがね，大繁盛だよね。こういう業界，要するに，安売り競争が

当たり前の時代になっちゃっている。コンビニも最近はね，値引きをするようにな

ってきちゃった。売り上げを上げたいがため。当然，利幅がね，抑えられてしまう

んで，じゃあ，何を抑えていくか。人件費を抑えざるを得ない，そうなっちゃう訳

ね。それは，もう，逆回転しちゃってるんだよ。そういうね，逆回りしている経済

を，もう一回，元に戻そうよという意味もあるんでしょうよ。基本的に，その最低

限のね，当たり前の生活ができるだけの賃金を出すようにしましょうって，もらい
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ましょうよっていう話は，そういう事でしょう。ねえ，今の経済，逆回転だもんね。 

○勝田委員長 質問ですか。 

○栁澤委員 一応ね，そうですかって聞いたら，うんってうなずいていたいたから，も

ういいや。 

○勝田委員長 答えをいただいたということで。意見は，後で，審査の中でいただきた

いんですが，その他，質問があればお願いします。 

○寺内委員 私，いろんな，こう，意見を聞いていて，確かに，この請願書には賛成なん

ですよ。ところが，その，一律にね，政府に１，５００円に上げろというんじゃなく

て，やはり，何回も，こうやって，皆さんから出てるように，段階的に上げてくれっ

て言うんだったら，これは，皆さん，賛成してもらえると思うんですよ。ところが，

やはり，土浦の議会，代表して，意見書を出す訳ですから，それが一律１，５００円

上げろと，政府にということでは，他の議員さん，納得できないと思うんですよ。

例えば，その，今の８００円のやつが，１，０００円になりますとか，１，２００円

になりますとか，ただ，目標は１，５００円なんだと。１，５００円まで上げてもら

うと，その労働者は，楽になるんだと。ところが今の経済で，いきなり，その最低賃

金，今の二倍のやつを請求して，政府に上げろって言っても，議員さんの方とすれ

ば，その請願書に，わかりました，私は賛成しますからっていうのは，なかなか，そ

の賛成っていうのはもらえないじゃないかと思うんですよ。ですから，この三つの，

請願書の内の１番の，このネックが，政府に政府決断として，１，５００円に上げ

るようにということじゃなくて，その段階的に，１，５００円まで上げてもらえる

ようにっていうぐらいの，そのやつが入っていれば，私はね，それは，もう，これ，

皆さん，賛成してもらえるんじゃないかと思うんですよ。ただ，その，この意見で，

皆さん，じゃあ賛成しましょうって言うと，どうしたって，この請願事項の所には，

そういう問題，二番目の所に入ってきちゃう訳だから。だから，そういうところを，

ちょっと改めてもらった方が，議員の皆さんの賛同をもらえるんじゃないかと思う

んですよね。やはり，皆さんの意見を聞くと，やっぱり８００円が，いきなり１，５

００円っていうのは，ちょっと，やっぱり倍というのは無理だっぺと。１，０００

円ぐらいだったらば，私らは，納得できるんですがということが出てくるのが，そ

ういう問題だと思うんですよ。ただ，その，皆さん，こう言ってるのは，請願の理由

の，趣旨に対しては，賛成だと思うんですよ。ほとんどが。ただ，その請願のね，例

えば，請願事項に対して，ちょっと，皆さんとの，金銭，１，５００円というのは，

確かに，聞けば，確かに，そうだなと思いますよ。ところが，全国で，今，一番低い

のは７９０円ですよ。それを１，５００円に，政府に上げろって言って，それが，例

えば，うちの議会の方で，それでやりましょうって言うんじゃなくて，うちの議会

は，一番最低が７９０円なんだと，ところが，茨城県は，８３０何円まで上がって

いるんだと。だから１，５００円まで上げてもらうには，段階的に，政府に，そのや

つを，その，上げてもらいたいというようなやつで，請願，出してくれっていうん

だったら，私は，皆さん，賛成してもらえると思うんですけど。でも，例えば，意見
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書を出してくれっていう時には，皆さん，ちょっと，そこまではってことで，反対

が出てきちゃうんじゃないかと思うんですよね。だから，そういうところを，自分

でも，段階的に上げてもらった方がいいんじゃないかと。ところが，その請願理由

では，１，５００円まで上げてくれと，どんと出しているかもしれないけど，実際

的に，その文言が，他の議員さんの方では，ちょっと壁になっちゃうんじゃないか

と思うんですよね。だから，私は，言ってることは賛成ですよ，これは。ただ，いき

なり倍のやつっていうのは，他の議員さんの方からも出たように，ちょっと，それ

は賛同しかねるってことになっちゃうんじゃないですかね。だから趣旨採択になっ

ちゃうんじゃないかと思いますよ，言ってることは良いですよと。ところが，意見

書を出すにあたっては，ちょっと，私はって事になっちゃうんじゃないかと思いま

す。私の意見です。 

○勝田委員長 質問は。 

○寺内委員 質問は結構です。 

○内田委員 私は質問です。ちょっと言い忘れたんですが，全国一律最低賃金制度を確

立しという，この事なんですが，私はね，東京の最低賃金と，まあ，茨城県並びに鹿

児島県ね，地方は，一律になんか，私は，なるはずがないというふうに思っている

一人なんですよ。やっぱり，例えば，最低賃金が上がればね，それに密接に関係し

て，必ず東京の賃金は上がっていくというね，私は，そういうふうな経済の原則っ

ていうか，そういうふうに，私は，なるなと。労働生産性と人口密度等を考えてね。

当然，働けば，それだけ余計に賃金もらうっていうのが当たり前，市場の原理とい

うのがありますから。ただ，底上げは大事だろうというのは思うんですよ。ただ全

国一律という，この制度については，まあ，精神論としてはね，確かにね，日本国憲

法に，最低生活云々の議論からね，そういう，スローガンみたいなことであれば，

ああ，だよなっていうことですけど，現実の話し，これを政治的にね，また，議論し

た場合には，私なんかは，それは最初から無理だろうよというふうに，私は思って

いるんですけど，何か，ご意見があれば。 

○白石勝巳 先ほどからコンビニのアルバイトの事を引き合いに出していただいている

ので，それに関わってなんですが，コンビニで売っているペットボトルの水は，全

国，どこでも一緒ですよね。コンビニで働いているアルバイトさんの仕事の内容も，

ほぼ同じなんだというふうに思います。ところが，そのアルバイトさんに支払われ

る賃金が，例えば最低賃金と同額だとすると，東京では１，０１３円，茨城県では

８４９円，鹿児島では７９０円。同じ仕事をしているのに，賃金に，これだけの開

きがあっていいのかというふうに考えた時に，私どもは，やはり同じ仕事している

のであれば，同じ賃金をもらうのが当然だろうというふうに思っております。現実

的にどうだっていうのは，確かにあるかもしれませんけど，やはり労働組合として

は，改めるところとしては，それは同一労働同一賃金ということになりますので，

全国一律ということに・・・。 

○内田委員 じゃあね，基本的にね，私，中身は同じだと，やっぱり違うんですよ。密度
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が違うでしょう。密度の議論が，そこに入っていないんですよ。仕事の密度ね，そ

れはね，ラベルを張ったり，品出しをしたり，仕事は一緒ですよ。しかし，仕事に

は，密度っていうのがあるのね，生産効率って言うか。それは，絶対に違うはずだ

よ。例えば，青森の人口８，０００人のコンビニとね，東京のね，いわゆる山手線周

辺のですね，コンビニと，同じ大学生が，また，高校生がバイトでやってる。仕事の

形は一緒かもしれないけど，中身は全然違うだろうというふうに思うのは，私の偏

見かな。常識のような気がするんだけど。まあ，いいです，答えがなければ。 

○勝田委員長 質問は概ね出尽くしたと思うんですが・・・。 

○柏村委員 委員長。 

○勝田委員長 質問ですか。 

○柏村委員 はい。 

○勝田委員長 では，どうぞ。 

○柏村委員 全国に，日本の労働者８，０００万人。全労連の組織率っていうのは・・・。 

○勝田委員長 労働者に対する組織率ということですか。 

○柏村委員 組織率っていうのが下がっているからね。答えたくなかったら，答えなく

ていいですよ。 

○勝田委員長 そういうことではなく，お答え，できますか。 

○白石勝巳 今，その数字については，お答えできるだけのものを持っておりません。 

○寺内委員 持っていないものは仕方ないだろう。 

○白石勝巳 申し訳ございません。今，労働組合の組織率自体が，確かに２割を切って

１０何％という中で，全労連は，全国組織ではありますが，連合にくらべると，数

的には小さいというのは，正直な話しです。 

○勝田委員長 ありがとうございます。質問が出尽くしたようですので，陳述者の方に

は，退席していただくか，後ろの席で傍聴していただくよう，お願いいたします。 

（陳述者 移動） 

○勝田委員長 それでは，審査に入りますので，各委員のご意見等をお伺いいたします。 

（「もう言っちゃったよ」という声あり） 

○内田委員 言い残した事があればということだろう。 

○寺内委員 ないよ。 

○栁澤委員 言い残した事は，いっぱいあるけどよ。最後に，いいですか。 

○勝田委員長 はい。 

○栁澤委員 まあ，１，５００円がね，現況から言ったら，倍近くで，突拍子もないとい

う意見，まさにその通りかもしれない。しかし，さっき言ったようにね，これは，あ

くまでもね，交渉なんだよね。交渉事。こういう数字をね，打ち上げて，国と交渉を

したいんだということなんですよ。いきなり，最初から１，５００円，くれなきゃ

ストライキをやるという話ではないと思うんですよね。そういうことはね，皆さん，

分かっているはずなんだけど，ただ，これ，もう一つ，偏見がありそうな気がする

んだよね。どうしても，こういう労働問題，さっき言ってた同一労働同一賃金，こ
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んなの当たり前の話ね。今，保育園民営化，幼稚園民営化，やってますよね。８年前

に一般質問で，これ，ぶち上げて，その根拠が同一労働同一賃金から始まったんで

す，これは。一つの幼稚園・保育園に，市の職員が一人か二人いて，あとは，みんな

パート，同じ資格を持って，同じ仕事をして，同じ責任を持って，片や年俸６００

万円とか，片や年俸２００万円とか，こういう雇用形態，役所が率先してやってい

いのかいと。じゃあ，下の一般を，正職員に持っていく訳にいかないから，じゃあ，

上を下に落としちゃおう，これもできない。じゃあ，民営化してしまえと。これが

そもそもの始まりだったはず。同一労働同一賃金，これは当たり前の話であって，

これは，皆さん，分かっているはずなんだよね，これね。確かに，北と南，東京から

遠くなればなるほど，賃金っていうのは下がっていく。しかし，エンゲル係数はど

うかっていったらね，これは極端に上がっちゃうんですよ。東北なんていうのはね，

非常にね，生活はきつい。人件費だけが安くたって，物価は，みんな高いんですよ。

スーパーに行ったってね，土浦あたりの方がはるかに安いの。一方で給与は低い。

そういう意味では，じっと我慢をしているんですよね。沖縄なんて，もっと，そう

でしょうね。さっきコンビニの労働の，何て言うかな，濃度が違うって，確かに，こ

れはありそうな気がする。一日１００万円を売るコンビニとね，３０万円しか売ら

ないコンビニでは，確かに，変わってきちゃう。しかし，その分，頭数も違ってくる

のよ。一日３０万円しか売らないコンビニなら５人で済んじゃうかもしれないけど，

１００万円売るコンビニでは，５人では済まないの，１０人とか，１５人とか，必

要になっちゃうの。労働の中身，濃淡っていうのは，そんなに，俺はね，変わるはず

はないと思っています。そんなこんなあるので，やはり，この１，５００円という

のは，一つの目標値であって，確かにね，文言を，そのまま読んでいけば，誰だって

無理な話し，誰だってそうなの。しかし，こういうふうに，ある程度ね，センセーシ

ョナルって言うかな，ある種ね，そういうものをですね，ぶち上げていかないと，

交渉事っていうのは，決して上手くいかない。じゃあ，落とし所は１，０００円だ

から１，０００円で行こうっていっても，やっとね，３年・５年掛けて１，０００円

に行った頃には，もう１，５００円が，今度は２，０００円近くになっちゃう，レベ

ルが，目標値が。いつまで経ったって，労働者って，追いつかないんですよ。資本家

の方が強いから。と言っても，俺，別に共産党でも何でもないんだよ。資本家の方

が強いのは当たり前ですよ，これは。力を持っているから。いつまで経っても，追

いつけないまま。だからね，やっぱりね，ある時期には，こういうね，一見，えっと

思うような数字をね，上げておいて，全国一斉にね，レベルアップしようよと，こ

ういうね，行動が必要なんだろうなというふうに思います。以上。 

○小坂副委員長 １，５００円で，まあ，１６０時間，月に働いてですね，大体２４万

円ですね。年間で３００万円いきません。２８０万か，２９０万円ですか。それで，

高いのか安いのか，ちょっと，私は安いなと，本当のところは思います。それで，実

際，労働者，こういう例を上げていいかわかりませんけど，土浦市の職員，初任給

大体２０万円ぐらいだとして，そうすると，年間２４０万円。そこから段階的に上
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がっていきます。年収３００万円いかないって，たぶん，やっぱり，その，あるいは

教育とか，その条件が，みんな違うと思うんですよね。それからもう一つあるのが

平均年収４５０万円ぐらいですかね。ただ，実際は，本当にたくさん取る人が引き

上げているだけでですね，多くの人は，そんなに取れないんだろうと，私は思いま

す。ですから，ただ，１，５００円って，本当に高いのって，計算をしてみると，そ

んなに高くないんです。それは，私も，よくわかります。ただ，実際に，じゃあ，私

も，ある意味，経営もやっていますので，これに賛成するかと言われると，賛成は

しづらいし，私，商工会議所でもやっていますが，国で補助をしてくれるんですか

って言うと，私どもの業界で３６５日，会社にいなければならないことになってい

ます。でも，誰も保障はしてくれません。その時間に対して，保障もないし，会社に

も個人にも保障はない。でも，それが世の中だっていうふうに，私は思っています

し，実際に，これを通せって言われたら，私は絶対に通しません。それは，もう，し

ょうがないことなので，そういう意味で，冷静に考えると，安いなと思います。そ

れは，本当のところですけど，残念ながら賛成はできないということでございます。

よろしくお願いいたします。 

○内田委員 私は不採択で，思っています，基本的に。ただ，委員長説明の中に，やはり

最低賃金の引き上げは必要だと，地方の格差を，その精神は，私は入れて，私は，委

員長説明にしたらいいのかなというふうに思っています。以上です。 

○勝田委員長 その他，ご意見等はございませんか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 ご意見が出尽くしたということで，この辺で採決に移ってもよろしいで

しょうか。 

（「はい」という声あり） 

○勝田委員長 それでは，受理番号１「最低賃金の大幅引き上げと中小企業支援策の拡

充を求める意見書」採択の請願書について採決いたします。まず，本請願を採択と

する方は，挙手を願います。 

（挙手：柏村委員，寺内委員，栁澤委員） 

○勝田委員長 次に，不採択とする方は，挙手を願います。 

（挙手：小坂副委員長，内田委員，矢口（清）委員，平石委員） 

○勝田委員長 それでは，採択が３名，不採択が４名ですので，委員会としましては，

受理番号１は不採択といたしますが，委員長報告の中に，趣旨には賛同できるとい

う言葉があったので，それを入れてもよろしいですか。 

（「はい」という声あり） 

○勝田委員長 はい，そういたします。ここで休憩を取ります。 

（１１：０４ 休憩） 

（１１：０９ 再開） 

○勝田委員長 再開いたします。次は，予算特別委員会の分科会としての審査となりま

す。議案第１３号令和２年度土浦市一般会計予算～第１表歳入歳出予算歳出中第５
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款（農林水産業費），第６款（商工費），第７款（土木費），第１１款（災害復旧費），

第２表債務負担行為中（風車周辺花壇設置及び管理委託料）について，執行部より

順次説明願います。 

○下村農業委員会事務局長 令和２年度の予算書の１３９ページをお願いいたします。

第５款農林水産業費１項農業費１目農業委員会費についてご説明いたします。非常

勤職員の減及び職員の給料手当等の減によりまして，前年度当初予算に対しまして

６２３万８，０００円の減でございます。１節報酬は，農業委員１２名と農地利用

最適化推進委員１０名及び非常勤職員１名の報酬でございます。２節給料から４節

共済費につきましては，職員６名分の人件費でございます。１３節使用料及び賃借

料の上から３つ目のシステム使用料につきましては，農地利用調査時のタブレット

のリース料でございます。１８節負担金補助及び交付金につきましては，５団体に

対します負担金等でございます。以上が農業委員会費でございます。よろしくお願

いいたします。 

○室町農林水産課長 １４０ページをお願いします。２目農業総務費でございます。こ

ちらは農政推進に関わる一般経費で，主な経費は，農林水産課，農業公社の職員人

件費と農業集落排水事業の特別会計への繰出金でございます。次に３目農業振興費

でございます。農業経営の安定を図るため，地域農業の振興を図るものでございま

す。１２節委託料の内，農業振興地域整備計画基礎調査委託料は，今後，予定され

ております農業振興地域整備計画の定期見直しを行うための基礎調査を実施するに

あたり，その作業を行うための農用地区域図面をＧＩＳに搭載するものでございま

す。１４１ページをお願いします。１８節負担金補助及び交付金の内，負担金は，

広域的に取り組む事業に対する農業関係の負担金です。補助金の２つ目，農作物有

害鳥獣被害対策補助金は，農作物被害防止のために，農協が主体となって行う捕獲

活動に対する助成でございます。その２つ下，被害防止設備整備補助金は，新規事

業となりまして，鳥獣被害防止設備に対する補助金で，イノシシの侵入防止のネッ

トや電気柵，さらにはレンコンの防鳥ネットの設置に係る費用で，１件あたり９万

円を上限に補助するもので，補助金の半分は県からの補助金を充てることになって

おります。次に４目水田農業構造改革対策費でございます。米の生産調整に対する

転作作物の生産奨励のための事業となります。１８節負担金補助及び交付金の産地

づくり対策支援事業補助金は，個人及び集落に対して助成し，生産調整の推進を図

っていくものでございます。次の経営所得安定対策推進事業費補助金は，転作等の

所得補償制度の事務手続きを行います土浦市農業再生協議会への国からの事務費補

助で，市を経由して交付するものでございます。１４２ページをお願いします。５

目農業近代化対策費は，農業の近代化を図るため，農業者の施設整備や農業機械の

導入等の資金の借り入れに対する利子補給と優良種苗導入のための資金貸付け事業

でございます。６目農業担い手育成対策費は，農業の担い手育成のための活動助成

と担い手生産組織育成事業が主なものでございます。１８節負担金補助及び交付金

の第２３回全国農業担い手サミット負担金につきましては，今年，茨城県で予定し
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ておりますサミットの運営に係る開催経費の一部について，各市町村においても負

担するものでございます。７目畜産業費は，家畜伝染病等の防疫対策や乳用牛の改

良，放牧育成事業等でございます。８目農地費は，営農効率を高め，農業経営の安

定を図るために，農道や水路を整備するための経費と土地改良事業等を推進するた

めの負担金等の計上でございます。１２節委託料の内，促進計画書策定委託料につ

いては，県営事業で事業採択を目指しております虫掛地区のほ場整備事業と木田余

地区のパイプライン整備事業において，この事業は農地整備を行うほか，農業の担

い手である中心経営体に農地を集積することも，事業の目的であります。そのため

県営事業の採択を受けるために必要な農地の集積計画を策定するものでございます。

委託内容につきましては，地権者及び耕作者に，今後の営農の意向調査を行い，意

向調査を元に，担い手農家に農地が集積されるような計画を策定するものでござい

ます。１４３ページをお願いいたします。かんがい排水及び農道整備実施設計委託

料につきましては，令和２年度実施の２地区の実施設計となります。１４節工事請

負費のかんがい排水及び農道整備工事費につきましては，３地区の工事費となって

ございます。その下の排水ポンプ修繕工事費については，上備前排水機場のディー

ゼルエンジンの修繕工事を，県の補助金を活用し実施するものでございます。１８

節負担金補助及び交付金は，土地改良事業が円滑に推進できるよう，各土地改良区

への負担金や，国・県に対する事業負担金と協議会に対する負担金補助の計上でご

ざいます。１４４ページをお願いいたします。交付金の多面的機能支払交付金は，

農地の維持や長寿命化に取り組む地域組織に対しまして，農地の面積に応じた交付

金を払う制度で，９組織に対する交付金です。２２節償還金利子及び割引料につい

ては，ただ今説明しました交付金の中で，未執行の金が発生した場合，こちらを３

割までは繰り越しが認められますが，それを超える部分については，返還をする制

度になっておりますので，各組織に返還してもらった後，市の負担分を除いた額を

返還するものでございます。１４５ページをお願いします。１目林業振興費は，民

有林の整備のための間伐や草刈り等の実施でございます。また令和２年度からは，

国の森林環境譲与税を活用した事業も行います。１３節委託料の現況分析調査委託

料は，森林環境譲与税を活用した事業で，事業実施の前段としまして，人工林を中

心とした森林の適正な管理に向けた取り組みを進めるため，森林面積のまとまりの

ある市北部の森林所有者に対して，アンケート調査を行って，森林管理の状況や意

向を把握することを行います。１８節負担金補助及び交付金については，林業３団

体への負担金でございます。２４節積立金については，国から配分される森林環境

譲与税は，単年度だけでは金額が限られることから，譲与税を基金に積み立てを行

い，基金が一定額，まとまった段階で，計画的な事業実施を行うものでございます。

今後，財源を活用した事業としましては，森林整備のほか，県産材の木材の利用や

啓発を想定しております。次に，３項水産業費１目水産業振興費は，水産業振興の

ための水産資源の増大や水産物の消費拡大事業等を行うものでございます。農林水

産課からは以上でございます。 
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○皆藤商工観光課長 １４９ページをお願いいたします。６款商工費１項商工費１目商

工総務費につきましては，商工観光課職員１３名と観光協会への派遣職員１名，産

業文化事業団派遣職員１名分の人件費でございます。続きまして，２目商工業振興

費でございます。主なものは中小企業の支援に掛かる経費等でございます。本年度

と前年度の予算比較としまして８２５万３，０００円の減額をしておりますが，こ

ちらにつきましては，勤労者総合福祉センター指定管理料の減額，また企業誘致奨

励金の減額をしたものでございます。それらの減額理由につきましては，各節で説

明させていただきます。続きまして１１節役務費につきましては，勤労青少年福祉

センターの公用車，来年度，購入いたします。その新車登録に係る経費，保険料で

ございます。１２節委託料につきましては，商工会議所に委託を行っております中

小企業振興資金の融資あっ旋事務の委託料と勤労者総合福祉センターワークヒルの

指定管理料でございます。勤労者総合福祉センター指定管理料の５７５万８，００

０円を減額しておりますが，こちらは，産業文化事業団の人事異動にともなうもの

が主な理由でございます。続きまして１７節の備品購入費でございます。こちらは

勤労者総合福祉センターの公用車購入に係る経費でございます。続きまして１８節

負担金補助及び交付金でございます。こちらにつきましては，自治金融の保証料・

利子の補給金，商工会議所等への補助金ほか，企業誘致のための奨励金等でござい

ます。１５０ページをお願いいたします。企業誘致奨励金でございますが，昨年に

比べて３９６万３，０００円程度減しております。こちらは，今年度，５社に対し

て交付金を交付していたところですが，１社，今年度終了になりまして，来年度は

４社になるものでございます。続きまして２３節投資及び出資金につきましては，

茨城県信用保証協会からですね，寄託金を要請されています。昨年度は，出資金の

残高があったということで要請されませんでしたが，令和２年度は，残金が少なく

なったので，要請をされ，足りなくなった分，３０万円を支出するものでございま

す。続きまして，３目商業近代化促進事業費でございます。こちらは，中心市街地

活性化の推進を図る経費が主なものでございます。１２節委託料につきましては，

まちなか交流ステーションほっとＯneの運営委託料，また，中心市街地商店街シャ

ッターアート事業の運営委託料等でございます。１８節負担金補助及び交付金でご

ざいますが，こちらは，空き店舗への新規出店者に対する中心市街地の開業支援事

業，また，活性化バス運行事業補助金等でございます。こちら，活性化バス運行事

業補助金につきましては，昨年に比べまして２７０万円程度増額をさせていただい

ております。理由といたしましては，バス３台で運行をしているところですが，１

台は事業開始から使っているバスで，経年劣化により古くなりましたので，来年度，

買い替えるものでございます。金額は１台あたり２，１００万円するものでござい

ます。こちらを７年で支払っていく，年間当たり３００万円ずつ支払っていくもの

でございます。１５１ページをお願いいたします。４目勤労青少年ホーム運営費で

ございますが，こちらは，土浦市勤労青少年ホームの人件費及び管理運営経費が主

なものでございます。続きまして５目観光費でございます。こちらにつきましては，
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土浦市の観光振興事業全般に係るものでございます。１２節委託料でございますが，

まちかど蔵，水郷，小町の館等の指定管理，また，水郷サイクルーズツーリズムの

推進事業に係る経費が主なものでございます。１５２ページをお願いいたします。

遊覧都市つちうら作成委託料というのが，今年，新規で入れさせていただいたとこ

ろですが，こちらは遊覧都市つちうらという土浦市の観光情報誌でございます。こ

ちらは，今現在，情報誌とマップと，２種類あるんですが，こちらを来年度，１つに

して，内容を刷新して，３万部作製するということで予算要求させていただいたも

のでございます。続いて，霞ヶ浦サイクルツーリズム推進事業委託料，こちらは，

サイクリングで誘客の増大ということで予算をつけさせていただいておりますが，

この中には，事業を４つ用意しております。１つはサイクルーズ事業でして，来年

度につきましては，土浦から霞ヶ浦，玉造，潮来というルートでやっていこうと考

えているところでございます。２つ目の事業としましては，市内を回る散走ツアー

ということで，その時その時でテーマを決めて，市内をサイクリングするイベント，

もう１つは，イベント開催事業としまして，昨年も実施させていただきましたが，

土浦市で行われるイベント等の一角でですね，子ども自転車教室や自転車を使った

スタンプラリー，また，自転車の試乗会等を開催しようと思っているところでござ

います。もう１つの事業としましては，優待券事業でして，もう２年ほど実施して

いますが，サイクリスト向けの優待券，ホテルとか飲食店の割引券ですね。それが

書かれたチラシを，今，９０店ほど入っているものがありますが，そちらの方，新

たに募集を掛けまして，内容を変更して，新たに作るということを考えているとこ

ろです。続いて１８節負担金補助及び交付金でございます。負担金につきましては，

茨城県観光物産協会事業負担金他５件でございます。補助金につきましては，土浦

市観光協会や産業文化事業団の事務事業に対する補助金の他，キララ祭りや水郷イ

ルミネーション等のイベントの補助金でございます。１５３ページをお願いいたし

ます。６目花火大会費でございますが，第８９回土浦全国花火競技大会の運営等に

関する経費でございます。昨年に比べまして８００万円ほど増額になっていますが，

理由といたしましては，市政施行８０周年記念のオープニングスターマインですね，

それから，近年，警備員の人件費が上がっておりますので，その人件費への対策や，

新たな安全対策に係る警備費用を増額させていただいたものでございます。説明は

以上でございます。 

○櫻井住宅営繕課長 １５７ページの方をお願いいたします。７款土木費１項土木管理

費１目土木総務費でございます。こちらは，職員の１３名分の人件費が主なもので

ございます。１３節の使用料につきましては，各課から依頼を受けまして，公共施

設の新改築等の営繕工事の設計積算工事管理を行う際に使用するデジタル複合機の

保守管理委託料でございます。 

○草間道路課長 引き続き，２目地籍調査費でございます。地籍調査は，調査区域の一

筆ごとの土地につきまして，境界の位置や面積について，測量等の調査を行うもの

でございます。主な節についてご説明いたします。１節の報酬は，地籍調査におけ
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る現地調査協力委員及び非常勤職員の報酬でございます。１２節委託料の地籍測量

委託料は，現在，調査を継続しております右籾地区の現地調査や一筆ごとの地籍測

量等を実施する経費でございます。１５８ページをお願いいたします。２項道路橋

梁費の１目道路橋梁総務費でございます。道路橋梁総務費は，道路や橋梁の管理に

係る一般経費及び未整備道路における後退用地の取得費用や登記料並びに道路整備

に関連します各協議会の負担金等でございます。主な節についてご説明いたします。

１２節委託料の道路台帳加除補正委託料は，前年度，市が施工した道路改良工事等

にともない道路幅員や形状に変更があったもの，また民間の開発行為等で整備され

た道路を，市に寄付した際に，その道路情報を台帳に反映させるため，図面やデー

タの修正等を行うための経費でございます。１８節負担金補助及び交付金につきま

して，１５９ページをお願いします。右側の説明欄をお願いします。急傾斜地崩壊

対策事業負担金は，茨城県が事業主体となり平成２４年度から進めております木田

余地区の宝積寺付近から東真鍋地区までの北側の斜面において実施している補強工

事の負担金と東真鍋地区の土浦第二中学校の南側斜面において，来年度より施工予

定となっております補強工事の負担金でございます。１目の道路橋梁総務費につき

ましては，以上でございます。続きまして，２目道路維持費でございます。こちら

は，市道の舗装の修繕や橋梁の耐震補強及び長寿命化修繕といった維持管理に係る

経費でございます。主な節について説明いたします。１２節委託料は，道路の草刈

や路面及び側溝の清掃，街路樹剪定等の管理委託を実施するもののほか，橋梁定期

点検委託料は，道路法の一部改正によりまして，５年に１度の頻度で行うことが義

務付けされたことにともないます年次点検により進める点検委託料でございます。

その下の耐震・長寿命化詳細設計委託料は，地震による橋の落下を防止するととも

に，補修や塗装等，予防修繕によって長寿命化を図るための設計委託でございます。

１６０ページをお願いいたします。１４節工事請負費は，道路の舗装や排水施設等

の補修を行う一般補修工事や，一部，国の交付金も活用しまして，舗装の劣化した

一定区間を打ち替える舗装打ち替え工事を実施するものでございます。また，橋梁

につきましては，耐震補強や長寿命化修繕工事について，国の交付金活用し，計画

的に進めていくものでございます。続きまして，３目道路新設改良費でございます。

道路新設改良費は，生活道路の拡幅整備に必要な測量や設計委託，道路改良工事，

用地の取得，物件補償等の費用でございます。主な節について説明いたします。１

２節委託料につきましては，道路拡幅用地の買収に必要となります境界確認等の測

量調査や用地測量及び道路の設計を委託するものでございます。１４節工事請負費

は，生活道路の新設改良工事及び交通安全施設工事を実施するものです。なお，バ

リアフリー化工事費は，神立駅周辺における土地区画整理事業にともないまして，

神立駅東口広場の整備を実施するものでございます。１６節公有財産購入費は，拡

幅改良工事にともないます用地取得費でございます。１６１ページをお願いいたし

ます。２１節補償補填及び賠償金は，拡幅改良工事にともないます支障物件の補償

金でございます。拡幅用地に存在する立木やブロック塀等の工作物補償の他，拡幅
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に支障となる電柱や水道・ガス管といった地下埋設物の移設に関する費用でござい

ます。２項道路橋梁費については以上でございます。続きまして，３項河川費の１

目河川総務費でございます。河川総務費は，茨城県から管理委託を受けております

備前川と新川の河口付近にそれぞれ設置されております排水機場の管理経費並びに

河川整備や治水に関連します各協会や同盟会等への負担金でございます。主な節に

ついて説明いたします。１２節委託料のポンプ保守点検委託料につきましては，排

水機場内に設置されておりますポンプ施設の点検費用でございます。また，ポンプ

場緊急時運転管理委託料につきましては，大雨等により河川が増水した場合のポン

プ稼動のための運転経費でございます。１６２ページをお願いいたします。１４節

工事請負費につきましては，イオン北側にございます旧備前川管理用水路の路肩に

つきまして，コンクリート柵板による法敷の補修工事を，年次計画により実施する

ものです。道路課からの説明は，以上でございます。 

○和田下水道課長 下水道課でございます。同じく１６２ページの２目排水路維持費に

つきましては，都市下水路や雨水調整池の清掃及び修繕等といった維持管理経費の

他，排水施設の老朽化等に伴い更新工事を行うものでございます。続きまして３目

排水路整備事業費は，都市下水路や小規模排水路の整備工事に要する経費でござい

ます。主な工事内容でございますが，防衛省の補助金を活用した西根竹の入都市下

水路の整備及び荒川沖都市下水路の改修並びに田中３丁目地内の小規模排水路の整

備を行うものでございます。下水道課は，以上でございます。 

○佐々木都市計画課長 同じく１６３ページでございます。４項都市計画費１目都市計

画総務費につきまして，ご説明させていただきます。主な歳出といたしましては，

１節報償費は，都市計画審議会，景観審議会の報酬費でございます。１２節委託料

でございます。バス路線運行方策検討調査委託料，こちらは新規事業でございまし

て，こちらは次年度から交通不便地域の解消を目的としまして，コミュニティバス

の試験運行の導入に向けた調査を実施していく委託費でございます。地域地区等調

査委託料は，次年度，定期見直しを実施予定で，それにともなう変更図書の作成で

すとか，地図の更新委託でございます。１６４ページをお願いいたします。こちら

も新規事業でございますが，土浦北インターチェンジ周辺地区調査委託料でござい

ますが，土浦北インターチェンジ周辺地区につきまして，産業発展を促す拠点とし

て適正な土地利用を図るとして，周辺地区の現状調査を進め，適地を選定した上で

地権者の意向を確認しつつ，一方，広く企業へ働きかけを行うものでございます。

スマートインターチェンジ設置可能性調査委託料については，土浦北インターチェ

ンジと桜土浦インターチェンジの間に，スマートインターチェンジの設置の可能性

を調査する委託料でございます。１４節工事請負費につきましては，第Ⅱ期亀城モ

ール整備にともなう工事費用のほか，標識設置工事費は，今年度策定いたしました

自転車ネットワーク計画に基づきまして，市内４ヶ所の観光施設に，サイクリング

ルートとか，見どころを掲載した案内標識を設置するものでございます。１６節公

有財産購入費については，第Ⅱ期亀城モール整備事業にともなう用地，１名分の公
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有財産購入費でございます。その下，１８節負担金補助及び交付金につきましては，

茨城県都市計画協会に対する負担金他１４件の負担金と，その下，１６５ページ，

霞ヶ浦広域バス運行対策に関する補助金他４件の補助でございます。その下，２１

節補償補填及び賠償金についてでございますが，第Ⅱ期亀城モール工事に伴う建物

等の補償でございます。１６６ページをお願いいたします。２７節繰出金につきま

しては，公共用地先行取得事業等への繰出金でございます。説明につきましては以

上でございます。 

○浅岡公園街路課長 引き続き１６６ページをお願いいたします。２目都市施設管理費

は土浦駅，荒川沖駅，神立駅の広場，自由通路，うらら広場，モール５０５等の都市

施設等の維持管理に関する経費でございます。１２節委託料は，各施設の清掃，エ

レベーター，エスカレーターの保守点検等の管理委託料でございます。１４節工事

請負費の都市施設改修工事費は，荒川沖駅東口エスカレーターの踏み板に，錆が発

生しており，放置すると，ステップが浮き上がり，事故の原因になることから改修

を行うものでございます。説明は以上でございます。 

○坂本建築指導課長 １６７ページをお願いいたします。３目建築指導費でございます。

１２節委託料は，建築確認データ入力や旧耐震基準の木造住宅に対する耐震診断に

係る委託料でございます。１３節使用料及び賃借料は，システム使用料と指定道路

情報公開用サイトのサーバー使用料でございます。１８節負担金補助及び交付金は，

各種協議会への負担金並びに既存建物耐震改修費補助金並びに住宅等災害復旧資金

利子補給金９件分，そして新たにブロック塀等安全対策費補助金７件分を計上して

おります。建築指導課からは以上でございます。 

○佐々木都市計画課長 １６８ページをお願いいたします。４目土地区画整理費でござ

います。主なものといたしましては，１２節委託料につきましては，開発事業用地

５ヶ所の草刈り委託でございます。１８節の負担金補助及び交付金につきましては，

現在整備を進めております神立駅西口地区区画整理事業につきまして，区画整理費

用ですとか，人件費等に対する負担金でございます。以上です。 

○浅岡公園街路課長 同じく１６８ページの５目常名虫掛線街路事業費でございます。

こちらは来年度中の暫定供用を目指しているものでございます。１２節委託料につ

きましては，工事完了後の交通量調査，道路境界測量等を行う委託料でございます。

１４節工事請負費につきましては，供用開始後の通行に関し，警察や道路管理者等

との協議により交通安全設置等の工事費でございます。６目神立停車場線街路事業

費でございます。こちらの路線につきましては，令和元年度末の工事完成を目指し

ているところでございます。１４節工事請負費につきましては，供用開始後の通行

に関し，警察や道路管理者等との協議等により，交通安全設置等を実施する付帯工

事費でございます。７目田村沖宿線延伸道路整備事業費でございます。こちらの路

線につきましては，令和２年３月４日に，第一期区間の２，０００ｍが全線開通い

たしました。１２節委託料につきましては，工事完了後の交通量調査，道路境界測

量等を行う委託料でございます。１６節公有財産購入費は，現在，工事がされてい
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ますが，公図に記載がなく，土地所有者からの問い合わせにより調査を行った結果，

田村沖宿線上の道路上にあることが判明したことから，用地買収を実施するもので

ございます。１６９ページをお願いいたします。８目荒川沖木田余線街路事業費で

ございます。真鍋神林線交差点からホテルローブ前，県道土浦港線につきましては，

県と一体的な整備が必要でございますことから，新年度も河川測量実施調査の委託

料を計上しております。１４節工事請負費につきましては，５００ｍ分の地盤改良

工事に要する経費でございます。９目木田余神立線街路事業費でございます。都市

計画道路中貫白鳥線から北へ，神立中央五丁目１号線までの延長３２８メートルの

道路整備に要する経費でございます。令和２年度は，地権者１名の用地取得費，工

作物の補償費の経費でございます。１０目公園費です。市内２７４ヶ所の公園の維

持管理に要する経費でございます。１７０ページをお願いいたします。１２節委託

料は，都市公園等の清掃，除草，樹木の伐採剪定等の管理委託及び乙戸沼水生植物

園の花菖蒲の管理，植栽委託の経費でございます。１７１ページをお願いいたしま

す。桜樹延命措置委託料につきましては，乙戸沼公園内にございます不良傾向にあ

る樹木の回復を図るため施肥の注入を図るものでございます。大型遊具改修・改造

設計前調査委託料は，乙戸沼公園内にある大型遊具につきまして，改修改造にとも

ないます事前調査を実施する経費でございます。１４節工事請負費の，説明欄，乙

戸沼公園木製橋修繕工事費は，乙戸沼の東側にある木道で，欄干の腐食がひどく，

その補修に要する経費でございます。１１目霞ヶ浦総合公園整備事業費です。１２

節委託料は，公園内の清掃，除草等の日常管理，草花の植栽及びテニスコートの指

定管理料でございます。１７２ページをお願いいたします。１４節工事請負費は，

引き続き園路灯のＬＥＤ化，花蓮園拡張工事及びテニスコートの修繕工事に要する

経費でございます。なお，テニスコートの修繕工事ですが，本年度は，Ａコートの

２面を実施しました。次年度につきましては，Ｂコートの２面を予定しております。

１２目都市緑化事業費です。１２節委託料は，緑地の清掃，消毒，剪定，伐採等の委

託を実施するものでございます。１４節工事請負費は，木道の補修に要する経費で

ございます。１７３ページをお願いいたします。１３目総合運動公園建設費でござ

います。１２節委託料は，暫定広場の日常管理及び公園用地内の草刈清掃の委託に

要する経費でございます。１４節工事請負費は，取得済み用地の有効利用を図るた

め，常名虫掛線沿いの多目的広場の整備に要する経費でございます。説明は以上で

ございます。 

○佐々木都市計画課長 同じページ，１４目開発費の主な歳出でございますが，まず１

０節需用費，１１節役務費，１２節委託料の内，３つ目の消防設備等保守点検委託

から駐車場管理委託料につきましては，昨年３月にオープンしましたりんりんポー

ト土浦の運営管理費等でございます。その下の測量委託でございますが，現在，進

めております川口二丁目の測量委託でございます。１８節負担金補助及び交付金で

ございますが，負担金につきましては，全国市街地再開発協会他５件，１７４ペー

ジ，補助金でございますが，土浦市中心市街地活性化協議会他３件の補助金でござ
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います。説明以上です。 

○櫻井住宅営繕課長 １７４ページの５項住宅費でございます。１目住宅管理費でござ

います。こちらは市営住宅１６団地の維持管理のための経費でございます。１０節

需用費の修繕料は，市営団地の維持管理に必要な建物や電気，給排水等，各施設の

修繕でございます。１２節委託料，説明欄の害虫駆除から訴訟代理人まで，市営住

宅１，２０２戸の住宅機能を適切に維持管理するために必要な，各種委託でござい

ます。その内，市営住宅定期点検委託料につきましては，敷地及び建築物の構造の

状況について，安全上，支障がないことを確認するため，３年以内ごとに建築基準

法第１２条２項に基づいて行っており，平成２９年も実施しております。１４節工

事請負費は，市営西板谷住宅３棟の屋上防水改修，それから神立市営住宅１棟の屋

上防水及び外壁改修，それとですね，竹の入住宅の敷地返還に向けての造成工事で

ございます。１８節負担金補助及び交付金の主なものは，住宅リフォーム事業の助

成金でございます。以上でございます。 

○室町農林水産課長 ２２０ページをお願いします。１１款災害復旧費１項産業関係災

害復旧費１目農業施設災害復旧費でございます。こちらは台風等による自然災害に

よる農業施設の復旧に要する災害対策復旧事業で，１８節負担金補助及び交付金の

農協系統農業災害資金利子補給金につきましては，農協系統農業災害資金の融資を

受けて，農業用施設等の復旧をする農業者に対して，負担軽減のために，県と市で

利子助成を行うものでございます。私からは以上でございます。 

○浅岡公園街路課長 予算書１４ページをお願いいたします。第２表債務負担行為の 

１段目，風車周辺花壇設置及び管理委託料でございます。当業務は，霞ヶ浦総合公

園の風車周辺に，四季折々の草花を咲かせる等，年間を通して委託をする業務であ

りますことから，受託者に準備期間を与え，４月当初からスムーズに着手可能にす

るため，債務負担行為の設定の承認をお願いするものでございます。説明は以上で

ございます。 

○勝田委員長 ただいまの説明について，ご質疑はございますか。 

○栁澤委員 都市計画費で北インターチェンジ周辺ね。北インターチェンジ周辺の調査

費。これ，何で，北インターなの。桜土浦の方が，はるかに遊休地がある，固まり

が。北インターチェンジ周辺は，住宅が点在している。新規事業，誰が，どのように

発案したか教えて。それから県が出してる事業名，なんだっけ。 

○佐々木都市計画課長 未来産業基盤強化プロジェクト。 

○栁澤委員 基盤強化ね。これの当初の対象，圏央道から南なんだよね。基盤強化プロ

ジェクトに，北インターチェンジ周辺は，入っていないはずなんだよな。 

○佐々木都市計画課長 未来産業基盤強化プロジェクトにつきましては，議員，おっし

ゃるように，つくばジャンクション以南の常磐道インターチェンジ周辺です。こち

らにつきましては，産業用地開発計画重点区域に設定できるということで，基本的

には，インターチェンジ周辺には，産業用地開発区域が設定できることになってい

ます。南は重点区域に設定できるということです。 
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○栁澤委員 重点地域か，それ以外ということか。 

○佐々木都市計画課長 なぜ土浦北なのかということですが，平成２０年に，一度，調

査を掛けたことがございます。その中で，企業にもあたったんですが，進出してく

る企業がなかった状況でした。そこで１０年経って，未来産業基盤強化プロジェク

ト，県の方から出たということで，このタイミングで，もう一回，改めて予算を計

上させていただいたものでございます。 

○栁澤委員 説明はわかった。北インターから半径３㎞以内と説明を聞いたような気が

するが，間違いないですか。 

○佐々木都市計画課長 未来産業基盤強化プロジェクト，県の方で支援をすると言って

るのは３㎞以内です。 

○栁澤委員 話の出所はわかったし，平成２０年に一度上げたという話もわかった。今

回，新規事業として上げるにあたって，最初に話を戻すとね，客観的に見て，北イ

ンター周辺より桜土浦インター周辺の方が，はるかにね，遊休地が多いんだよ。北

インター周辺は，農地なんだよな。先まで行くと・・・・・・・・の，個人名を言っ

ちゃだめか。企業用地とか，いっぱいあるんだけどね。向こうまで広げれば。そん

なこと，平成２０年だから，当時，そんな事があったのかという気はしなくはない

んだけど。それよりは，どういうふうにね，客観的に，ひいき目に見てもね，桜土浦

インター，インターの傍にあるのは，雑木林ともつかない，杉林ともつかない，も

うがちゃがちゃのね，土地がね，常総の傍，６町歩くらいかな。それから長峰の方

が，７町歩か８町歩ぐらい，ひと塊なのね。それで人家が全くないのさ。どう見た

ってね，そういう事業を進めるなら，こっちの方がね，はるかにね，進めやすい気

がするし，もう一つは，つくばの隣接なのね。常磐道を挟んで，つくば市，土浦市。

企業が進出しようという判断をする場合においても，やっぱり，今，土浦じゃなく

て，つくばでしょう，みんな。そういう意味でも，桜土浦にね，シフトを変えた方

が，はるかにね，企業誘致にとっては，有利に動くんじゃないかというふうな気が

するんですけど，その辺，どうでしょうね。 

○佐々木都市計画課長 未来産業基盤強化プロジェクトで，県の方から支援を受ける際

に，まず，市の方で地域を選出するという事業，どこがあるのかと揉んだ中で，計

画を策定しなければならない。そのことに関しては，エリアは，全域でやっていく

ものと考えております。桜土浦も含めてですね，考え方としては，そういうことを

盛り込んだ計画になると思いますけど，その中で，先ほど話した通り平成２０年に，

土浦北インターの所で調査した経緯があると。また，土浦北インターについては，

３㎞で円を引いた時に，ほぼ土浦市ということもございまして，まずは土浦北イン

ターを仕掛けとしてやっていってはどうなのかと。一方で，桜土浦の方で話しがあ

った時は，それはそれで受けて，調整の方をしていければという考えがありますけ

ど，仕掛けとして，まず，土浦北で仕掛けてはどうかということで，予算の計上を

したところです。 

○栁澤委員 話は分かった。分かったけれどもね，これは，そんなにのんびりした話じ



41 

 

ゃないよな。南の方から流通系の団地は，どんどんどんどん埋まっちゃった。水戸

の方は，全然売れないでしょう。ご存じのようにね。だからね，のんびりね，３年計

画，５年計画ではね，もう時期を失するんだよ。失っちゃうの。需要と供給のバラ

ンスだから。だからね，急いでね，桜土浦周辺も，土俵に乗っけて，同時進行でやっ

てみるってこともね，部長ね，是非，考えていかないとね，企業誘致，発展という意

味ではね，乗り遅れちゃう可能性があるよ。 

○塚本都市産業部長 委員おっしゃるようにスピード感を持ってということがあります

が，県の未来プロジェクトにしても，やっぱり，その辺，時間が掛かっては，圏央

道，開通したインパクトが，折角，ある内にと。３年，５年，掛かっては逃げてしま

うと。だから，それを短くしましょうよということで，支援策を，いろいろ出して

くれている。今，都市計画課長が言いましたように，北インター，一度，手を付けた

ということがあります。地権者の意向調査をした時にも，開発意欲の高かった地権

者が多かったということがあるんで，要は，一番，法規制とともに，手間取るのが，

用地買収が時間の掛かる部分ですから，開発意欲の高い所を，もう一度，調べてお

けば，いざ，来た時に，まとめやすい部分がありますので，まずは土浦北インター

周辺。同時に，同じように載せてはおきますけど，計画の中では，やはり土浦市内

にあるインターというのは，載せておく必要がありますので，載せておけば，土俵

にあがりますので，企業が，例えば，うちは桜土浦がいいんだと言えば，その周辺

で，こういう所という提案にはなるかと思います。それは，言われたように，相談

があった場合は，同時に，相談できる体制は取っていきたいと思います。 

○栁澤委員 じゃあ，一つ，お願いだ。今，言った地理的な事は頭に入ったと思うんだ

よね。桜土浦周辺，その辺の地権者のね，一通り，調べてみてくれないかな。あの

辺，俺，地元に近いから，知ってる人，いっぱいいるから。 

○塚本都市産業部長 桜土浦周辺。 

○栁澤委員 はい。それとなく聞いてみて，勝手に，そういうこと，議員が取っちゃい

けないのかもしれないけど，あんた方の仕事の邪魔をしちゃ申し訳ないんだけどよ。

ただ，どうだいと。というのはね，もう昔からね，あの辺の山林の地主，外の人もい

るんだけどね，何とかならないのかよという話がね，何回もね，出てるのよ。これ，

もったいなかっぺ，何とかならないのか。かといって，今まで，そういう開発話は，

全く出てきていなかったので，そんなことが土俵にあるんです。北もそうだろうけ

ど，桜土浦も，そういう地権者が，何人もいるって話し。後で，地権者，調べてみ

て。 

○勝田委員長 それでは，他には。 

○柏村委員 １４１ページ，３目の補助金，これはレンコンの，有害鳥獣のうんぬんか

んぬんね。これはネットを張って，レンコンの芽を守るということだと思うんです

が，どのような効果があったんでしょうか。 

○室町農林水産課長 この補助金については，レンコンの防鳥ネットの他にイノシシの

防護柵・・・。 



42 

 

○柏村委員 イノシシもですか。 

○室町農林水産課長 電気柵等への補助でございまして・・・。 

○柏村委員 レンコンは。 

○室町農林水産課長 委員の質問というのは，すでに設置してある防鳥ネットの効果と

いう質問かと思いますが，そちらについては，今までレンコンが食べられて品物に

ならないということがあったので，防鳥ネットを張って，予防をした所は，被害は

軽減されているという状況でございます。 

○柏村委員 軽減されているから，当然，やってるんでしょう。つまり，それをやらな

ければ，これだけの損害が出ているんだと。それに対してネットをやることによっ

て，こうだというのを聞いてるの。 

○室町農林水産課長 被害が出てますので，被害をなくすために取り組んでもらうとい

う・・・。 

○寺内委員 それしかないだろう。どれぐらいの効果が出てるかわからないから。 

○柏村委員 じゃあ，保留ね。次，１４２ページの畜産の，１８節の家畜衛生のうんぬ

んかんぬんね。土浦市の家畜衛生指導協会補助，その補助金に，これに，豚・牛，こ

れの糞尿処理って，どのような形で入るんですか。 

○室町農林水産課長 糞尿処理は，各畜産農家が，それぞれが処理をするというのが前

提です。こちらの指導協会では，伝染病の防疫事業等の支援を行うことが目的の団

体です。糞尿処理については，こちらの団体は取り組んでいません。 

○柏村委員 取り組んでいない。 

○室町農林水産課長 こちらの団体は。 

○柏村委員 どこで取り組んでいるんですか。 

○室町農林水産課長 糞尿処理の処理施設を作ったりとかは，別の補助金で対応するこ

とになります。 

○柏村委員 別って，どこになりますか。 

○室町農林水産課長 畜舎を建てる時に，それぞれ，設置の補助を活用して建てること

になります。 

○柏村委員 かなり前に，現場に行って，その施設の中を見て，はみ出してる訳ね，周

辺に。これ，どうするのって，聞いたら，はみ出してるのが当たり前だって話を，現

場へ行って聞いたんだよね。そんな状況が，今もあるのかなと思って，ここが関連

してるのかなと思って質問したんですが，関連がないのであれば，よく伝えておい

てください。 

（「誰に伝えるんだい」という声あり） 

○柏村委員 関係者だよ。それからね，これは簡単です。１６５ページの都市計画の総

務，前にも話題になっていましたけど，無電柱化を推進する市区町村長の会の負担

金というのに引っかけて言うんですけど，今後，土浦市で，電柱を無くすのは，ど

の辺，何ヶ所くらい予定されているんですか。 

○勝田委員長 無電柱化の予定ですか。 
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○柏村委員 そうです。 

○勝田委員長 答えられますか。 

○佐々木都市計画課長 無電柱化を推進する市区町村長の会の負担金ということで，３，

２９１団体で構成する組織なんですが，無電柱化の推進によって防災，景観の観点

からですね，安全で魅力ある地域社会の形成ということで，その都度，情報をいた

だくことはあるんですが，市に中で，そういう計画というのは・・・。 

○柏村委員 加盟してることはわかった。私が聞きたかったのは，土浦市では，どうで

しょうかってこと。 

○栁澤委員 予定があるかどうかってことだよ。 

（「ないよ」という声あり） 

○柏村委員 部長，それでいいの。 

○塚本都市産業部長 最近で，無電柱化になったのは，図書館の脇ですね。図書館整備

と併せて。その後の予定というのはないですね。今，国で進めているのは，防災上，

重要な輸送路ですから，６号とか，そういう所，一部，入ってますけど，市としての

事業，無電柱化はありません。 

○栁澤委員 一つ，お願い的な事なんだけどね，１７２ページのね，都市緑化事業費の

工事請負費の木道の改修工事費１７０万円，この１７０万円で，あの木道，俺，毎

日のように，あそこを歩くんだけど，散歩で，状況，よく分かってるの。全面，直す

の，１７０万円で。 

○浅岡公園街路課長 木道の方も，その中で，やりますんで，危険個所，部分部分で修

繕させていただきます。できる範囲の中でやれば，架け替えの方も，補修の方も考

えられます。 

○栁澤委員 例えば５０ｍ区間，直線区間で，特に傷んでいる部分があれば，部分的に，

何メーターか，床板を入れ替えるという方法，それとも連続して，その区間はやっ

ちゃうという方法なの。どっちなの。 

○浅岡公園街路課長 今，委員がおっしゃってるのは・・・。 

○栁澤委員 木道，水郷の。これ，水郷の木道だろう。 

○浅岡公園街路課長 こちらは新治にある小野の・・・。 

○栁澤委員 ええ，新治。１２目の１４節だよ。水郷公園だと思って話を聞いていたん

だけど，新治なの。 

○浅岡公園街路課長 はい。 

○栁澤委員 新治に，そういう所あるのか。木道なんか。 

（「小町の館の所だよ」という声あり） 

○栁澤委員 山の上か。そうか。勘違いしてた。じゃあ，この前，一般質問でも出ていた

はずなんだけど，水郷公園，あの木道，非常に危ない，実態，分かってるよね。あれ

は急いでね，修理してやらないとね，転んで怪我して責任問題になるから，予算化

してください。 

○岡田建設部長 霞ヶ浦総合公園事業という予算がありますが，予算的には，かなり少
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ないので，今後，予算取りをしていきたいと思っております。 

○栁澤委員 一生懸命，頑張って，予算をもらって直しちゃった方が良いよ，あれ。非

常に危ないから。 

○寺内委員 イルミネーションのやつ，去年，頼んだけど，遠い所の業社なんだよな。

なるべく地元の業社に頼めば，２週間もネオンが切れっぱなしなんて，あり得ない

もんな。それでは，何のためにイルミネーションをやってるのか，わからなくなっ

ちゃうので，検討してもらいたい。要望でいいから。 

○小坂副委員長 コロナウイルスで図書館が閉館になってるんですけど，水郷公園で，

ネイチャーセンターって，狭いんだけど，あそこ，不特定多数の人が来るんだけど，

大丈夫なの。 

○浅岡公園街路課長 その辺，関係部署と調整して対応してまいります。 

○平石委員 急傾斜地崩壊対策工事について，来年度，二中の裏っていう話がありまし

たが，今まで木田余の方から来て，国体道路を超えて二中の裏に行って，ずっと向

こうに行くということでよろしいでしょうか。 

○草間道路課長 委員，おっしゃる通りです。 

○勝田委員長 コミュニティバスの調査費なんですが，試験運行までのステップは，ど

れぐらいの期間ですか。 

○佐々木都市計画課長 どこを走らせるかというのを早く決めてですね，次年度予算と

いうことで，１年弱で，そこまで行ければということで，進めようとしています。 

○勝田委員長 その他，ございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 なければお諮りいたします。分科会としての賛否を確認いたします。こ

の予算について，原案どおり決することに，ご異議ございませんか。 

（「異議なし」という声あり） 

○勝田委員長 異議もないようですので，分科会としては，原案可決といたします。予

算特別委員会分科会の審査は，この程度として，引き続き産業建設委員会の審査に

戻ります。それでは，報告事項に入ります。アの工事発注状況報告別添資料１につ

いては，各自で目を通していただくということで，説明の方は省略させていただき

ます。その他に，執行部から何かございますか。 

○和田下水道課長 下水道課でございます。先日行われました産業建設委員会での新年

度予算説明におきまして，内田委員からご質問の予算書の３９２ページに記載され

ておりました令和２年度土浦市下水道事業会計予算の概要につきまして，条項第４

条の２特例的収入及び支出における未収金の内訳でございますが，会議の中で，年

度末分の使用料について，年度をまたいでの納付分と説明させていただきましたが，

再度，内容確認しましたところ，受益者負担金等の未納分も含まれた額でございま

したので，お詫びのうえ訂正させていただきます。大変申し訳ございませんでした。

下水道課は，以上でございます。説明につきましては以上でございます。 

○勝田委員長 その他執行部の方から何かございますか。 
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（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 無ければ，執行部の皆様，退席していただいて結構です。お疲れ様でし

た。委員の方には，協議事項がございます。 

（執行部退席） 

○勝田委員長 次に，協議事項４の各種委員会委員の選出についてでございます。まず

アの学校給食センター運営審議会委員，現在は矢口清委員でございますが，如何い

たしましょうか。 

（「継続で」という声あり） 

○勝田委員長 学校給食センター運営審議会委員は，引き続き矢口清委員にお願いいた

します。次にイの学区審議会委員，現在，私がやらせていただいておりますが，如

何いたしましょうか 

（「継続で」という声あり） 

○勝田委員長 それでは，私が学区審議会委員を務めさせていただきます。その他，委

員の方から，何かございますか。 

（「なし」という声あり） 

○勝田委員長 それでは以上で，産業建設委員会を閉会いたします。 


